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»  Вы думаете, что к христианам никогда 
не приходят мысли о самоубийстве? 
Еще как приходят! Только верующие 
люди, как правило, умеют справляться 
с ними, потому что знают о существо-
вании духовной жизни, о конечности 
материи и бессмертии души.

Те, кто однажды совершил попытку са-
моубийства, кто однажды пошел на поводу 
духа, внушающего отвратительную ложь: 
«Убей себя, и все проблемы решатся! Не 
будет тебя, не будет и проблем ни у тебя, ни 
у других», — снова и снова оказываются уяз-
вимы для навязчивых мыслей и желания 
прекратить свою жизнь. Дух одиночества 
в такие минуты опутывает шею и веревоч-
ным узлом все сильнее и сильнее затягива-
ет петлю на твоей жизни. 

Я помню себя лихорадочно пере-
рывающей домашнюю аптечку в поис-
ках убийственных пилюль. Совершенно 
неискушенная в лекарствах и их действии 
на человеческий организм, быстро засо-
вываю в карман, пока мама не вернулась 
за очередной порцией прописанных ей 
доктором таблеток, клофелин. Как я могла 
знать, что одной упаковки этих таблеток-
горошин достаточно, чтобы остановить 
сердце и убить созданное Богом тело. Я и 
не знала. В те минуты и даже часы знание 
мне было неведомо, а только эмоции и 
какой-то голос, елейненько подсказы-
вающий, что нужно делать, — это дьявол, 
убийца и губитель всего живого, так подсо-
вывал смертоносное. 

В тот период моей жизни я знала о 
Боге, но не Бога. И все-таки наша, хоть и 
греховная, человеческая природа помнит 
Творца и данное им человеку предназна-
чение для жизни, а не для смерти. В такие 
минуты ты все-таки цепляешься за жизнь, 
потому что за ее пределами — тьма и ужас. 
Я помню, как, трясущимися руками затол-
кав в себя эту клофелиновую смерть, я легла 
умирать. Мне казалось, что моя смерть 
станет отмщением и позором для одной 
очень известной в городе особы, которая 
открыто издевалась надо мной. Глупенькая, 

какая же я была глупенькая двадцатилет-
няя девочка. Эта особа, журналистка по 
образованию, могла даже из моей смерти 
сделать сенсацию и обратить все против 
меня (как потом и случилось с моей по-
пыткой суицида). А у человеческой натуры, 
так жаждущей сенсации, короткая память. 
Пройдет день, что-то новое случится вокруг, 
а о тебе и твоем поступке уже и помнить 
никто не будет. Но в такие минуты об этом 
не думаешь, в такие мгновения вообще не 
думается, — твой разум тебе не принадле-
жит. Он служит тьме и рождает чудовищ. 

Я никогда раньше не писала об этом. 
Только свобода, которую даровал Христос, 
позволяет говорить об этом открыто и чест-
но. Уходить из жизни страшно! Я бы даже 
сказала — жутко! Хорошо помню, что это 
был не сон, а действительность, в которой 
я уже не жила, а существовала: глубокий, 
практически бездонный колодец, из стенок 
которого росли уродливые коряги. Я летела 
в эту пропасть, света надо мной уже не 
было, а только тьма и знание, что есть эти 
коряги. Мне так не хотелось вниз — в эту 
зияющую черную пропасть. Остатками 
своего естества, генетической памятью о 
том, что я все-таки Божье творение, цепля-
лась я за эти коряги. Они превращались в 
костлявые руки и тащили меня в бездну. 
Каким же страшным было это видение! 
Последнее, что помню — как из последних 
сил закричала: «Боже, я не хочу умирать! 
Спаси меня!» Очнулась уже на больничной 
кровати от звуков, которые превращались 
в слова моих сконфуженных сослуживцев: 
«А как же с ней теперь говорить?». 

Почти неделю я провела в больнице, в 
палате самоубийц. Мой случай, как говорит-
ся, был из легких — отделалась капельни-
цами и некоторыми другими процедурами. 
А девочка на соседней койке днем и ночью 
выла от боли — ее угораздило отравиться 
уксусом, сожгла пищевод и желудок, не 
могла есть и пить. Ее случай был клиниче-
ским — это была не первая ее попытка к 
самоубийству. Ее мама и бабушка ушли из 
жизни так же. Казалось бы, надежды для 
нее не было, как и для каждой из нас в той 
палате «С». 

Я встретила эту девочку через не-
сколько лет на улице. Она вся светилась 
изнутри. Говорила мне что-то о Боге, о том, 

что наши тела — храм Божий, и что дух 
Божий живет в нас, и что большой грех по-
сягать на святость жизни. Она рассказала, 
что вышла замуж за верующего, что всей 
семьей они ходят в церковь. Помню, как 
меня все это удивило: «Так у тебя же был 
клинический случай, помнишь, врач тогда 
говорила. Неужели тебе больше не хочется 
умереть?» — спросила я. «Нет! — воскликну-
ла она, а потом добавила: — Знаешь, иногда 
такие мысли вновь возвращаются, но я 
справляюсь с ними молитвой и чтением 
Слова Божьего. А еще мне очень помогают 
братья и сестры в церкви». Она пыталась 
мне что-то рассказать о своей баптисткой 
общине, пригласить на служение, но я ее 
уже не слышала, вернувшись в свой мир 
мыслей и сомнений. 

Много позже я прочитала у ар-
хиепископа Иоанна (Шаховского) в его 
статье «Семь слов о стране гадарийской»: 
«Самоубийцы, пред самоубийством своим, 
совсем не знают, что около них стоит 
гадкий (невыразимо) злой дух, понуждая 
их убить тело, разбить драгоценный “гли-
няный сосуд”, хранящий душу до сроков 
Божьих. И советует этот дух, и убеждает, 
и настаивает, и понуждает, и запугивает 
всякими страхами: только чтобы человек 
нажал гашетку или перескочил через 
подоконник, убегая от жизни, от своего 
нестерпимого томления... Человек думает, 
что это он сам рассуждает, и приходит к 
самоубийственному заключению. Но это 
совсем не он, а его мыслями говорит тот, 
кого Господь назвал “человекоубийцей 
искони”. Одно покаянное молитвенное 
слово, одно мысленное хотя бы начерта-
ние спасительного Креста и с верою воз-
зрение на него — и паутина зла расторгну-
та, человек спасен силой Божьей от своей 
гибели... Но все ли люди, спасшиеся от 
убиения себя или от какого-либо другого 
греха, понимают, что около них стоял 
(а может быть, и еще стоит, или иногда к 
ним приближается) отвратительный злой 
дух, существо, обнаруживаемое только 
некоей духовной чуткостью и обострен-
ным духовным вниманием? Далеко не 
все (даже христиане) отдают себе отчет 
в действиях и проявлениях злых духов, 
о которых с такой удивительной силой и 
ясностью говорит Слово Божие».

Пожалуйста, не умирайте
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ПРОТЕСТАНТ
Р о с с и я
в номере:

МИР ТЕБЕ, АМЕРИКА!

ТАКОЙ НЕИЗВЕСТНЫЙ 
НЬЮ-ЙОРК

В 1986 году, проходя 
по 42-й улице Нью-Йорка 
(в то время Манхэттен был 
центром разврата и нарко-
мании), всемирно известный 
пастор Дэвид Вилкерсон 
взмолился: «Господи, яви 
Свою силу в этом адском 
месте!» Но такого ответа 
от Бога он не ожидал: «Ты 
знаешь этот город. Ты здесь 
не новичок. Ты ему и свиде-
тельствуй».

^Стр. 6

ХРИСТИАНСКАЯ 

ГЕОГРАФИЯ

СЕМЬ ДНЕЙ 
СОТВОРЕНИЯ 
ПО ЗАМЫСЛУ ТБН

Десятилетие своего 
вещания работники хри-
стианского телеканала ТБН 
решили отметить в Израиле, 
пригласив в тур по Святой 
Земле друзей, зрителей и 
партнеров — около 800 че-
ловек представителей из 
21 страны мира.

^Стр. 8

БРАТСТВО

БАПТИСТЫ С ВЕРОЮ 
СМОТРЯТ В БУДУЩЕЕ

400 лет назад, в 1609 
году, в Амстердаме появи-
лась первая баптистская 
церковь. В конце августа 
баптисты двадцати шести 
славянских союзов ЕХБ из 
Европы, Америки, Канады, 
Азии, Австралии празднова-
ли свое 400-летие.

^Стр. 10
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»  Резкой и нелицеприятной поле-
микой отличался «круглый стол» 
на тему «Религиозная политика 
в России: от свободы совести к 
обязательной государственной 
идеологии?», который 22 сентября 
состоялся в Институте религии и 
права. В центре дискуссии стоя-
ли вопросы реализации решения 
Президента РФ о введении обя-
зательного школьного предмета 
«Основы религиозной культуры» 
и о создании института военного 
духовенства.

Большинство участников «круглого 
стола» считают, что подобные нововве-
дения не могут быть «спущены сверху», 
они должны основательно и широко 
обсуждаться в обществе, с учетом всех 
особенностей конфессионального раз-
нообразия. 

В дискуссии приняли участие уче-
ные — религиоведы и историки, пред-
ставители религиозных организаций и 
СМИ. Русскую Православную Церковь 
(РПЦ) представляли руководитель Си-
нодального отдела по взаимодействию 
Церкви и общества протоиерей Всево-
лод Чаплин и член Совета по проведе-
нию государственной религиоведче-
ской экспертизы, глава правозащитного 
центра Всемирного русского народного 
Собора Роман Силантьев. 

Никто из участников «круглого 
стола» не подвергает сомнению не-
обходимость духовно-нравственного 
воспитания подрастающего поколе-
ния в России, однако предложенный 
Президентом вариант: обязательный 
курс «Основы религиозной культуры» с 
возможностью выбора из четырех «тра-
диционных» религий — большинство 
выступавших отвергает. 

Воспитание нравственности — 
это дело семьи, а не государственной 
школы; РПЦ на самом деле преследует 
миссионерские, а не просветительские 
и воспитательные цели; этот проект 
ущемляет права религиозных мень-
шинств; он не консолидирует, а рас-
калывает общество по религиозному 
признаку — этот ставший уже традици-
онным набор аргументов против про-
ведения данного эксперимента содер-
жался в выступлениях представителей 
Русской Православной Старообрядче-
ской Церкви (РПСЦ) Алексея Шишкина и 
Андрея Езерова, профессора Российской 
академии труда Екатерины Элбакян, из-
вестного религиоведа Сергея Филатова, 
доктора исторических наук Анатолия 
Красикова, представителя Церкви Ад-
вентистов Седьмого дня Виктора Витко, 
председатель РС ЕХБ Юрия Сипко и 
других. А профессор Российской акаде-
мии госслужбы Ольга Васильева даже 
высказала предположение, что тема 
ДНК («Духовно-нравственной культуры») 
намеренно «вброшена» в общественное 
сознание для отвлечения внимания от 
более серьезных проблем. Выступавшая 
считает, что до реализации президент-
ского проекта еще очень далеко: найти 
педагогов по шести специальностям 
(основы православия, ислама, иудаизма 
и буддизма, а также по курсу истории 
религий и светской этики) в ближайшее 
время (а эксперимент должен начаться 
в 18 регионах РФ уже весной 2010 года) 
просто невозможно. 

Выслушав жесткую критику в 
адрес РПЦ, отец Всеволод Чаплин вы-
ступил с призывом к широкому диа-
логу, и, надо признать, его выступление 
само по себе к диалогу располагало. Так, 
священник неоднократно повторил, что 
каждая «мировоззренческая группа» 
имеет право реализовать свои духовные 
потребности в таких государственно-
общественных институтах, как школа и 
армия. Отец Всеволод является сторон-
ником «возможности мировоззренче-
ского выбора» в этих сферах; при этом 
он подчеркнул, что выступает против 
насаждаемой еще с советских времен 
монополии «скептического взгляда» на 
религию в образовательных учрежде-
ниях, а также против идеологического 
диктата либерального мировоззрения. 
Глава Синодального отдела особо от-
метил, что присутствие разных «миро-
воззренческих групп» в школе, армии 
и СМИ должно быть «адекватным»: 
«Странно слышать о том, что какая-то 
группа, у которой есть всего несколько 
последователей в войсках, требует допу-
ска для миссионерской деятельности ко 
всему личному составу воинской части». 

Вместе с тем, он согласился, что 
«некоторые религиозные меньшинства 
были забыты» при подготовке президент-
ских указаний, и даже обещал от имени 
РПЦ помощь тем религиозным группам, 
которые «пока не нашли для себя пути 
для реализации своего мировоззренче-

ского выбора в школе и в армии». Более 
того, с его стороны были отмечены «при-
скорбные случаи атак против религиоз-
ных меньшинств», причем «часто винова-
та православная сторона». Такие случаи 
должны расследоваться с учетом того, 
что «часто под православных мимикри-
руют некоторые протестантские группы, 
накаляя атмосферу». 

Роман Силантьев был более кате-
горичен: он резко отверг обвинения 
в дискриминации иных конфессий, 
которые прозвучали в адрес РПЦ. «Цер-
ковь усиливается естественным путем, 
никого не дискриминируя», — утверж-
дал он, добавив, однако, что «традици-
онные» религии должны иметь в России 

«некоторые преимущества», сообразно 
их вкладу в историю и культуру страны. 
Происхождение же антицерковной 
информационной кампании для Р. Си-
лантьева очевидно: «клерикализацией» 
более всего озабочены воинствующие 
атеисты, сатанисты, между которыми 
«затесались все остальные; баптисты, 
представители альтернативных право-
славных — все они выступают единым 
фронтом и вместе с ними Госдеп США». 
Р. Силантьев также считает безоснова-
тельной и «иррационально панической» 
критику в адрес Экспертного совета 
при Минюсте во главе с А. Дворкиным, 
членом которого он сам является. По 
мнению Р. Силантьева, акция по сбору 
подписей против этого совета «Инкви-
зиторам — нет!» инициирована пятиде-
сятниками, но нанесла урон только их 
репутации.

От других участников «круглого 
стола» прозвучали предложения, на-
правленные на организацию широкого 
общественного диалога. Так, Алексей 
Шишкин настаивал на том, что нрав-
ственное обновление общества может 
происходить только на внеконфессио-
нальной основе. Он предложил искать 
нравственный консенсус в рамках 
широкого «общественного пакта». Самой 
подходящей площадкой для обсужде-
ния важнейших духовно-нравственных 
проблем является Межсоборное при-
сутствие, утвержденное на последнем 

Поместном Соборе РПЦ, считает А. Кра-
сиков, добавляя, что в этой дискуссии 
могут принимать участие как верующие 
разных конфессий, так и неверующие. 
Сергей Филатов, резко критиковавший 
нравственное состояние современных 
священнослужителей РПЦ, призывал 
их учиться преподаванию религиозных 
основ у католиков и лютеран. Глава Все-
российского фонда «Образование» Сер-
гей Комков уверен, что надо расширять 
список религий, которым открывается 
доступ в школу. 

Андрей Себенцов, известный 
специалист в области государственно-
конфессиональных отношений, дей-
ствительный государственный совет-

ник РФ I класса, обратил внимание на 
то, что в ходе бурных дискуссий часто 
остается незамеченным: в числе трех 
предложенных Президентом РФ образо-
вательных модулей есть курс «История 
и основы культуры основных мировых 
религий». Именно этот «неконфликт-
ный, религиоведчески ориентирован-
ный» курс, предположил А. Себенцов, 
окажется наиболее востребованным на 
местах в ходе эксперимента. 

Кроме того, он коснулся проблемы 
военного духовенства и подверг крити-
ке разработанный Министерством обо-
роны соответствующий законопроект. 
Епископ РОСХВЕ Константин Бендас вы-
разил опасение, что положение о воен-
ных священниках, дискриминирующее 
«нетрадиционных» верующих, может 
быть введено указом, без общественного 
обсуждения. Профессор Ольга Василье-
ва также видит множество проблем в 
предложенной модели армейского свя-
щенства. Она подчеркнула, что вопрос 
морального климата в армии напрямую 
касается большинства населения нашей 
страны, и призвала общественность 
поднять вопрос о широком обсуждении 
данного законопроекта.

Заместитель председателя Комис-
сии по вопросам религиозных объеди-
нений при российском правительстве 
Андрей Себенцов дал свои коммента-
рии газете «Протестант» по обсуждае-
мым вопросам. 

— Если есть общественная пробле-
ма, и она вербализуется и обсуждается, 
то это уже хорошо. А приведет ли это к 
каким-то явным результатам, не знаю. 
Если идея перемолота, усвоена, то и 
дальнейшее движение возможно. 

— Заметили ли вы в ходе этого меро-
приятия предвзятое обсуждение проблемы, 
высказывание только своей точки зрения? 

— Искажение фактов всегда 
существует, потому что людям хочется 
выглядеть лучше, чем они есть на самом 
деле, хочется показать свою организа-
цию с самой лучшей стороны. Вот вы-
ступил отец Всеволод Чаплин и призвал 
всех к дружбе. Но если посмотреть на 
средний уровень нетолерантности во-
обще в народе и среди священнослужи-
телей РПЦ и ее высших руководителей 
в частности, то появляются вопросы. 
Нетолерантность со стороны руковод-
ства РПЦ по отношению к представите-
лям других религий — стопроцентная. 
Священник РПЦ отец Всеволод, занима-
ющий высокое должностное положение, 
толерантен. Но я не могу этого сказать 
обо всей его организации. Один из руко-
водителей РОСХВЕ Константин Бендас 
в прошлый раз получил настоящую 
отповедь от РПЦ. Ему было сказано: мол, 
почему ты называешь себя епископом, 
раб Божий. Это неуважение к предста-
вителям другой конфессии. 

— Что в этой связи делать проте-
стантам?

— Работать так, как и работали. 
И если и выступать, то сначала надо 
разобраться в вопросе, а потом бухать в 
колокол. А то можно попасть под удар и 
оказаться в смешном положении. 

— Можно ли сравнить религиозную 
свободу в России с религиозной свободой в 
Украине? 

— Украина от нас очень сильно от-
личается — более реальным вариантом 
веротерпимости. У нас в России всегда 
существовала историческая привязан-
ность православия к государству и 
потребность в идеологии, которую надо 
делать обязательно общей — это совер-
шенно антипозиционная потребность.

Òåêñò Ìèíþñòà
 

»  18 сентября 2009 года в зале колле-
гии Министерства юстиции Россий-
ской Федерации состоялся «круглый 
стол» по обсуждению предлагаемых 
Минюстом изменений и дополнений 
в Федеральный закон «О свободе 
совести и о религиозных объедине-
ниях».

Председателем заседания был 
директор Департамента по делам неком-
мерческих организаций С. Милушкин. 

Во встрече участвовали председатель 
Синодального отдела Русской Право-
славной Церкви МП по взаимоотноше-
ниям Церкви и общества отец Всеволод 
Чаплин, юрисконсульт Московской 
Патриархии К. Чернега, руководитель 
Комитета по науке Совета муфтиев Рос-
сии Ф. Асадуллин, генсек Конференции 
католических епископов России И. Ко-
валевский, президент Союза церквей 
евангельских христиан А. Семченко, 
представитель Центрального духовного 
управления мусульман России Ш. Ка-
дыргулов, председатель Российского 
союза евангельских христиан-баптистов 

Ю. Сипко, постоянный представитель 
буддийской традиционной Сангхи Рос-
сии в Москве Санджей-лама, председа-
тель Конгресса еврейских религиозных 
организаций и объединений З. Коган, а 
также представители научного сообще-
ства: заведующий кафедрой филосо-
фии религии и религиоведения МГУ 
им. Ломоносова И. Яблоков, профессор 
кафедры национальной безопасности 
Российской академии государственной 
службы при Президенте РФ А. Залуж-
ный.

Участники «круглого стола» под-
держали инициативу Минюста России 

>Çàêîíó «Î ñâîáîäå ñîâåñòè» ãðîçÿò èçìåíåíèÿìè<
определить правовые условия осу-
ществления миссионерской деятель-
ности и деятельности религиозных 
групп. Законопроект, по единодушно-
му мнению участников «круглого сто-
ла», является актуальным и своевре-
менным. Разработчики законопроекта 
в своих выступлениях подчеркнули, 
что он направлен на обеспечение 
правовых гарантий реализации граж-
данами своих конституционных прав 
в сфере свободы совести и участия в 
религиозных объединениях. Выска-
занные предложения будут приняты 
во внимание Министерством юстиции 
Российской Федерации.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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>Çàáîëåòü ìèññèåé<
Òåêñò Ëþáîâè Âîëîøèíîé
Ôîòî öåðêâè ÅÕÁ ã. Çåëåíîãðàäà
 

»  Прошедшая 19 сентября 2009 года 
в баптисткой церкви Зеленограда 
первая миссионерская конфе-
ренция церквей собрала людей, 
неравнодушных к Великому по-
ручению Господа. В ней приняли 
участие пасторы и представители 
церквей Москвы, Рязани, Нели-
дова, Боровичей, Химкок, Рузы и 
Зеленограда.

От имени ВСЕХ собравшихся при-
ветствовал начальствующий епископ 
Союза церквей евангельских христиан, 
член Совета по взаимодействию с рели-
гиозными объединениями при Прези-
денте РФ Александр Семченко. В ин-
тервью он отметил, что «большинство 
людей в современном христианстве, к 
сожалению, забыли о Великом Поруче-
нии, создали свой клуб и недовольны, 
когда появляется кто-то внешний. Это 
трагедия наших церквей».

Общину посетили представители 
церквей и миссий Америки. Своим опы-
том и видением миссионерского служе-
ния поделились президент всемирно 
известной организации «World Help» 
доктор богословия Вернон Бруер, стар-
ший пастор церкви «Nord Side» г. Санкт-
Петербурга из штата Флорида Тим Крол, 
а также старшие пастора «Церкви на 
Холме» г. Талса (штат Оклахома) Том Грей 
и доктор Вейн Харди.

Вернон Бруер имеет многолетний 
опыт развития миссионерской дея-
тельности во всем мире. Он поделился 
видением о развитии миссионерского 
служения в Непале. По мнению слу-
жителя, русские христиане могут быть 

>Ãäå ïîþò õðèñòèàíå?<
Òåêñò è ôîòî ïðåññ-öåíòðà Â. Áåëîâîé
 

»  Ученица известного педагога по во-
калу (единственного официального 
представителя системы Сэта Риггза на 
всем постсоветском пространстве — 
www.sethriggs.com) и христианской 
певицы Виктории Беловой Наталья 
Пилютина выиграла чемпионат мира 
по караоке в Финляндии.

Чемпионат мира по караоке прово-
дится в сотрудничестве Karaoke World 
Championships с официальными партнера-

УЧИТЕЛЬ ВИКТОРИЯ БЕЛОВА (СЛЕВА) 
И УЧЕНИЦА НАТАЛЬЯ ПИЛЮТИНА

ПАСТОР БАПТИСТКОЙ ЦЕРКВИ 
ЗЕЛЕНОГРАДА ПАВЕЛ КОЛЕСНИКОВ

МИССИОНЕР В ИНДИИ ЮРИЙ: «ХОТЯ БЫ 
ОДИН ОТПУСК ПОСВЯТИТЕ МИССИИ!»

>Åâàíãåëèñòû 
ïðîòèâ 
òîðãîâëè 
ëþäüìè<

более плодотворны в благовестии му-
сульманам, чем американские. 

Координатор ВСЕХ пастор москов-
ской церкви «Радостная Весть» Семен 
Бородин представил стратегию миссио-
нерского движения в России, в основе 
которой лежит Евангелие благодати 
Божьей. 

Конференция собрала людей, го-
рящих миссией. Одной из них является 
Наталья Казимирова из московской 
церкви «Парадигма». Будучи участни-
ком миссионерского комитета проекта 
«Д 1:8», она вдохновляет русских христи-
ан для миссии как внутри страны, так и 
за рубежом. 

Особым гостем конференции стал 
брат Юрий — миссионер в Индии. Он 
рассказал о понимании им Божьего 
призыва, о трудностях и особенностях 
служения людям другой культуры. 
«Я вижу сотни туристов, но единицы 
христиан, поехавших в другую страну, 
чтобы спасти людей от духовной слепо-
ты. Я призываю вас хотя бы один отпуск 
в пять лет посвятить миссионерской 
поездке», — сказал он. 

Подытоживая сказанное, пастор 
церкви ЕХБ г. Зеленограда Павел Ко-
лесников, побывавший в этом году в 
краткосрочной миссионерской поездке в 
Индию, отметил, что призыв задуматься 
о миссии должен выразиться не в поиске 
экзотических стран, а в поиске Божьей 
воли. «Это наш первый опыт призыва 
в миссионерское служение, — сказал 
он. — Нужно начать и двигаться, а Бог 
изменит и преобразит». 

Одним из действенных шагов по 
воплощению в жизнь озвученного на 
конференции видения станет мужская 
миссионерская поездка в Южную Осе-
тию, запланированная зеленоградской 
церковью на октябрь 2009 года.

>Íîâîëåòèå ÐÎÑÕÂÅ<
Òåêñò ïðåññ-ñëóæáû ÐÎÑÕÂÅ
 

»  15 сентября 2009 года в Москве 
состоялось первое после сезона 
отпусков совместное заседание 
Духовного совета и заместителей 
председателя Российского объеди-
ненного союза христиан веры еван-
гельской.

Под руководством председателя 
Союза Сергея Ряховского участники 
встречи обсудили насущные для церк-
вей вопросы и составили предваритель-
ную повестку предстоящего в октябре 

этого года заседания расширенного 
Правления (Малого Собора) РОСХВЕ. 
Ожидается, что в нем примут участие 
около ста духовных лидеров из разных 
регионов Российской Федерации, а так-
же будут присутствовать представители 
государственной власти, общественных 
организаций и СМИ.

— У нас новый год, новолетие 
начинается с сентября, как в православ-
ной и иудейской традиции, — отме-
тил епископ РОСХВЕ по Центральной 
России Андрей Дириенко. — Чувству-
ется, что летом все хорошо отдохнули 
и теперь снова готовы к плодотворной 
работе.

А работы у духовных лидеров, 
входящих в Совет, немало, ведь помимо 
пастырского служения на их креп-
ких плечах лежит еще и реализация 
многочисленных социальных проектов. 
Самые успешные из них будут представ-
лены на открытом заседании расширен-
ного Правления РОСХВЕ. Также плани-
руется обсуждение важных не только 
для церквей, но и для всего российского 
общества тем. В частности, будет про-
ведено первое слушание позиции Союза 
по вопросам брака и развода.

— В вопросах семьи мы ни в коем 
случае не должны опускать духовную 
планку, как это делают, например, свя-
щеннослужители на Западе, — отметил 
президент религиозной организации 
Ассоциации христиан веры евангель-
ской «Харизма» Павел Савельев.

ми из более 23 стран. KWC широко известен 
как самое масштабное и престижное еже-
годное караоке-событие в мире. 

Впервые за всю историю Karaoke World 
Championships побеждает участница из 
России. Это Наталья Пилютина из Москвы. 
Победительница поделилась своими впе-
чатлениями о конкурсе. 

— Ваши впечатления от участия и по-
беды в таком глобальном проекте?

— Я волновалась, потому что претен-
денты были очень сильные. Австралия три 
года подряд выигрывала конкурс, в этот 
раз ее представитель занял второе место, 
третье место досталось Финляндии. Среди 
мужчин победил ирландец. 

— Помогли ли вам уроки вокала от Викто-
рии Беловой?

— Я взяла всего два урока, но благо-
даря им стала петь гораздо свободнее. Для 
конкурса подготовила четыре песни, две 
из которых были довольно сложными по 
вокалу. Занятия с Викторией дали свободу в 
исполнении. 

— Будете ли вы в дальнейшем повышать 
свое вокальное мастерство?

— Появляются новые песни, которые 
требуют большого напряжения, а значит, 
и большего мастерства для голосовых свя-
зок. По возможности, буду брать уроки у 
Виктории. Желаю ей талантливых и благо-
дарных учеников. Успехов ей в певческой 
карьере! 

— Ваши дальнейшие творческие планы?
— В Финляндии есть предложение 

записать песню и альбом. Для этого при-
глашают американских авторов.

Òåêñò èíôîðìàöèîííîãî Àãåíòñòâà CNL-
NEWS
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Всемирный Евангельский Союз 
(WEA) создал комиссию, чтобы 
привлечь внимание 420 миллионов 
евангельских христиан к такой 
проблеме, как торговля людьми.

Комитет, возглавляемый пред-
ставителем WEA Кристиной МакМил-
лан, имеет целью борьбу с торговлей 
людьми путем развития стратегий и 
эффективных действий, которые помо-
гут поместным церквам и их лидерам 
стать ответственными в отношении 
жертв торговли людьми.

По словам МакМиллан, которая 
также является директором Междуна-
родной общественной юридической 
комиссии Армии Спасения, обяза-
тельство комитета привлечет внима-
ние к проблеме среди членов WEA и 
окружающего сообщества в районах 
с высоким уровнем торговли людьми. 
Материалы для поместных церквей 
уже находятся в их распоряжении, вы-
полняются многие проекты совместно 
с членами комитета в Восточной Евро-
пе, Индии, Канаде и Австралии.

Международный директор WEA 
доктор Джефф Туниклиф прокоммен-
тировал: «Это нарушение, что каждый 
год больше одного человека в минуту 
пересекают границу по незаконному 
трафику. Моя молитва и надежда, что-
бы эта инициатива WEA помогла миро-
вому сообществу найти эффективный 
библейский ответ на эту проблему. 
Как последователи Христа мы должны 
делать все, что можем, чтобы помочь 
покончить с несправедливостью этого 
бедствия в мировом масштабе».

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Äìèòðèÿ Ðûáàëü÷åíêî
Ôîòî Àëåêñåÿ Ôóðñîâà, èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  …мы теряем лета наши, как звук. 
Дней лет наших — семьдесят лет, а 
при большей крепости — восемьде-
сят лет… 
Псалом 89:9,10

Вот, Ты дал мне дни, как пяди, и век 
мой как ничто пред Тобою. Подлин-
но, совершенная суета — всякий че-
ловек живущий. Подлинно, человек 
ходит подобно призраку; напрасно 
он суетится, собирает и не знает, 
кому достанется то. 
Псалом 38:6,7

Семьдесят лет — вот срок, кото-
рый отмерил Господь ныне живущим. 
Бывают и исключения: плюс-минус 
сколько-то лет в одну или в другую 
сторону. А что такое семьдесят лет? Это 
в среднем 25 500 с «копейками» дней. 
Или 613 200 часов. Около 204 400 часов 
уйдет на сон, еще 40 880 часов — на бес-
печное детство. 58 400 часов потребуется 
на учебу в школе. Отнять 23 400 часов 
на получение образования в учебном 
заведении. Остается 286 200 часов. Это 
часы, большая часть из которых будет 
поглощена нашей работой, поездками на 
работу и обратно, отдыхом, болезнями 
и какими-то другими делами. Потому 
и говорит псалмопевец: «Подлинно, со-
вершенная суета — всякий человек живу-
щий». Господь предупреждает нас через 
Писание: «Итак, смотрите, поступайте 
осторожно, не как неразумные, но как 
мудрые, дорожа временем, потому что дни 
лукавы» (Ефес 5:15,16).

Самая большая ценность в земной 
жизни человека — это время. В детстве 
оно течет очень медленно, дети хотят 
поскорее повзрослеть. В зрелые годы 
время просто летит. К старости оно за-
медляется. Одна пожилая сестра сказала 
однажды, что до старости дожить легко, 
а вот до смерти — трудно. 

Время бесценно. С какой легкостью 
мы тратим его на все что угодно: на 
телевизор, газеты, компьютерные игры 
и т. д. Воскресенье — для Господа. Но и 
тут некоторые умудряются ухватить что-
нибудь для себя. 

Обращали ли вы внимание на то, 
как радуются родители, когда дети 
впервые произносят «мама», «папа», 
делают первый шаг в своей жизни, 
читают первое слово, первую книжку. 
Много чего мы делаем в первый раз. Но 
неумолимо приближается день, когда 
мы в последний раз выйдем на улицу, в 
последний раз увидим близких и дру-
зей, в последний раз посетим церковь, в 
последний раз возьмем Библию руки, в 
последний раз помолимся, в последний 
раз передадим Господу десятину и все... 
Будет в нашей жизни и последний вздох. 
И тогда: «…каждый из нас за себя даст 
отчет Богу» (Рим14:12). А уж это время 
наступит обязательно.

К чему я все это? Да к тому, что са-
мое лучшее, самое продуктивное время, 
свои силы, таланты мы будем обмени-
вать на деньги. Мы будем трудиться, 
чтобы получить зарплату, средства к 
существованию. Наступит пора, когда 
деньги для нас приобретут очень и 
очень большую ценность. Разве детей 
беспокоят деньги? Поспать, поиграть, 
поесть — вот что для них важно. Для 
взрослых иногда деньги затмевают 
собой все. Мы начинаем размышлять, 
как подороже продать свое время, как 
побольше получить за него «зеленых», 
«деревянных», «серо-буро-малиновых» 
денежек. Некоторые христиане уверены, 
что их умами и сердцами владеет только 
Иисус Христос и что деньги — это не то, 
что их интересует. Ой ли? Не от того ли в 
Писании так много внимания уделяется 
деньгам? Иисус Христос о деньгах и их 
влиянии на людей говорил очень много. 
А апостол Павел целые главы посвящал 
финансам. О деньгах столько написано. 
Нет смысла рассказывать, на что готовы 
люди ради денег. Не хочу наговаривать 
на все Тело Христово, есть много до-
стойных братьев и сестер, но при этом 
тех, кто поддается обольщению денег, 
становится все больше. 

Маленький тест. Представьте, что я 
раскладываю перед вами около ста «бри-
кетов» (банковская упаковка в 100 штук) 
сотенных купюр советского времени 
или «екатеринок», что составляет сумму 
в один миллион. В советские времена с 

Почем чечевичная похлебка?

КОЛИЧЕСТВО ДЕНЕЖНЫХ 
ЗНАКОВ ОКАЗЫВАЕТ 
СЕРЬЕЗНОЕ ВОЗДЕЙСТВИЕ 
НА ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ УМЫ 
И СЕРДЦА

ЛЮДИ ИЩУТ ТЛЕННОГО БОГАТСТВА, 
А БОГ ПРИЗЫВАЕТ НАС ИСКАТЬ 
НЕТЛЕННОЕ СОКРОВИЩЕ НА НЕБЕСАХ

десяткой в кармане многие чувствова-
ли себя очень уверенно. А во времена 
императрицы Екатерины за три рубля 
можно было купить корову. А за милли-
он? Такое количество денежных знаков 
будет интересно только нумизматам. 
Для нас это просто бумага с картинками. 
А теперь представьте, что «екатеринки» и 
совдеповские рубли я заменяю купюра-
ми по пятьсот евро. Перед вами сумма в 
пять миллионов евро. Это уже не просто 
бумажки с картинками. Это уже деньги! 
Я опрашивал многих, братья и сестры 
подтверждали, что валюта и количество 
денежных знаков оказывают серьезное 
воздействие на человеческие умы и 
сердца. 

Давайте вспомним Исава, про-
давшего первородство за чечевичную 
похлебку; Ананию и Сапфиру; богатого 
юношу, беседовавшего со Христом; блуд-
ного сына из притчи, которую поведал 
Спаситель; богача, построившего себе 
житницы; Димитрия-ремесленника, 
поднявшего восстание против Павла; 
Закхея, раздавшего половину своего 
имения; Иуду, продавшего Иисуса за 
тридцать сребреников; Валаама, за мзду 
решившего проклясть Божий народ... 
Жизни этих людей изменили деньги. 
И сегодня деньги продолжают оказывать 
на нас колоссальное влияние. Но часто 
мы этого не хотим признавать. 

Один знакомый христианин по-
терял бизнес, живет с семьей в арендо-
ванной квартире, несколько месяцев не 
может заплатить за жилье и находится 
под угрозой выселения. Он не молится 
Господу, он кричит Ему, просит Все-
вышнего дать ответ. А ответа нет. «Мне 
бы только за один месяц заплатить. Где 
взять денег?» — таковы слова дорогого 
моему сердцу человека. 

Служитель, который называет себя 
христианином, оставил жену и двоих де-
тей. Денег не дает. Жена бьется как рыба 
об лед — работает на двух работах, а на 
третьей подрабатывает. За два года на 
ней лица не стало. От усталости и отчая-
ния плачет, не зная, как жить дальше. 

Беседую с руководителем большой 
христианской организации. Он окончил 
несколько христианских учебных за-
ведений, имеет степень магистра. Брат 
деда, его отец были пасторами церквей. 
Одно определение — настоящий хри-
стианин. Но при каждой нашей встрече 
разговор сводится к одному — как найти 
денег на зарплату сотрудникам. Брат ча-
сто идет на компромиссы с совестью, от 
этого страдает и мучается, но как выско-
чить из этого колеса, не представляет.

Сестра взяла большой кредит и 
неожиданно потеряла работу. Теперь 
долг и невозможность вернуть деньги 
просто уничтожают ее. Жизнь потеряла 
радость. Молитва угасла. 

Пастор не может прокормить 
семью, церковь денег не жертвует, хотя 
возможности есть. Постоянно занят на 
подработках, долги растут, еле концы 
с концами сводит. Слава Господу, не 
унывает. 

Список можно продолжать и про-
должать. Так влияют на нас деньги или 
нет?

Сегодня многие христиане оста-
лись без работы. Что с нами происходит, 
когда мы узнаем, что уволены? Депрес-
сия, возмущение, страх перед будущим, 
переживания, обида, боль и т. д. Один 
брат, получив известие об увольнении, 
тяжело и надолго заболел. Другой при-
знался мне, что пойдет на все, лишь бы 
не потерять работу, иначе его жизнь 
рухнет. Такое впечатление, что мы зави-
сим не от Бога, а от нашей работы. Такое 
отношение к работе влечет заискивание 
и преклонение перед спонсорами и 
людьми, обеспечивающими нас финан-
сами. Иисус предупреждал, что жизнь 
человека не зависит от изобилия его 
имения. Мамона — древнеассирийский 
бог богатства. Служение мамоне — 
основная религия Вавилона. Вавилон — 
это искажение Царства Божьего. Это 
фальшивка, которую создал сатана. Это 
постоянные попытки человека само-
стоятельно восполнить свои нужды без 
Бога. Мы пытаемся получить жизнь из 
источника, который противостоит Богу 
и который Он проклял. 

Я не против работы, не против зара-
батывания денег. Но если это ваша цель, 
то вы попали под влияние мамоны и уже 
не служите Господу, а являетесь ча-
стью Вавилона. Сатана похищает самое 
большое сокровище — время. Если вы 
заняты работой не для того, чтобы сла-
вить Господа, а чтобы получать деньги, 
на которые вы сможете покупать вещи, 
больше удовольствий, «счастья», — вы в 
опасности, вы служите мамоне. День-
ги — не цель. Деньги — это инструмент, 
как лопата, топор и т. п. Однажды один 
служитель посетовал, что другой «про-
дался за тысячу долларов». Я спросил его 
в шутку: «А за сколько надо было про-
даваться?» «Хотя бы за десять тысяч», — 
таким был его ответ. Хочется верить, что 
брат пошутил...

Зачастую люди оценивают ситуа-
цию по своему благосостоянию: я успе-
шен и доказательство — крутая машина, 
квартира, бизнес. Такое можно увидеть 
и в среде христиан: люди меряются 
машинами, одеждой, количеством при-
хожан (у кого больше, у кого меньше!) 
и т. д. А хвалящийся должен хвалиться 
тем, что знает и разумеет Христа. И за-
ботиться надо не о том, что имеешь, а 
о том, что ты из себя представляешь. 
Люди двигаются в направлении «иметь». 
Уверен, что Бог призывает нас двигаться 
в направлении «быть». Господь говорит: 
«Я есмь сущий» (Исх 3:14). Можно иметь ре-

бенка и не быть его отцом, можно быть 
с женщиной и не быть ее мужем, можно 
иметь машину и не быть ее водителем, 
можно иметь служение в церкви и не 
быть христианином. Весь мир дрейфу-
ет в сторону «иметь». Но важно быть (!) 
христианином. 

Несколько слов о кризисе. Один 
мой знакомый, работающий в банке, 
рассказал о плачевной ситуации в бан-
ковской системе. Я пришел в ужас: «Как 
же мы жить-то теперь будем?» А на сле-
дующий день после молитвы задумался: 
«На каком основании я решил верить 
чьему-то слову, газетам, отвергая Слово 

Божье?» Я стал выписывать все обеща-
ния Бога, которые Он дал Своим детям. 
Остановился, когда было уже более соро-
ка цитат. Бог — не человек, чтобы обма-
нывать: «Бог не человек, чтоб Ему лгать, и 
не сын человеческий, чтоб Ему изменяться. 
Он ли скажет и не сделает? Будет гово-
рить и не исполнит?» (Чис 23:19). Если вы 
верите Его обетованиям, то неважно, что 
вы видите вокруг, важно то, во что вы 
верите. Например, в Псалме 36, стихи 18-
19 сказано: «Господь знает дни непорочных, 
и достояние их пребудет вовек: не будут они 
постыжены во время лютое и во дни голода 
будут сыты». Книга Притч, глава 10, стих 
3 говорит: «Не допустит Господь терпеть 
голод душе праведного, стяжание же не-
честивых исторгнет». Не стоит думать, 
что если этим обещаниям больше двух 
тысяч лет, то они недейственны. Все 
Писание боговдохновенно. Господь нас 
питает и обеспечивает. Все в этом мире 
зависит от Него. 

Существует человеческая экономи-
ка, но есть и Божья. Люди ищут тленного 
богатства, а Бог призывает нас искать 
нетленное сокровище на небесах. Мы 
хотим получать от Бога дары — благо-
словение, помощь, здоровье, благополу-
чие, деньги. Со временем дары стано-
вятся важнее Дарителя, как в той шутке: 
«Господь, благослови меня, мою семью. 
Дай мне дачу, машину, квартиру, много 
денег и, пожалуйста, не мешай мне 
жить». Иисус дал ответ на это еще две 
тысячи лет назад: «Итак, не заботьтесь и 
не говорите: что нам есть? или что пить? 
или во что одеться? потому что всего этого 
ищут язычники, и потому что Отец ваш Не-
бесный знает, что вы имеете нужду во всем 
этом. Ищите же прежде Царства Божия 
и правды Его, и это все приложится вам» 
(Мтф 6:31 -   33). Это потрясающее обеща-
ние! Это ответ на все проблемы и нуж-
ды. У некоторых получается наоборот — 
они ищут работу, зарплату, квартиру, 
мужа, жену, ожидая, что Царствие Божье 
приложится. Мы пытаемся построить 
рай на земле, а с вечность для нас — это 
запасной вариант. Мы устремляем все 
взоры, все желания только на земные 
дела — семья, работа, служение. Небеса 
нас сейчас не манят. Сейчас есть дела 
поважнее. И для этих дел нам нужны 
деньги. Мы стремимся уговорить Бога 
поучаствовать в наших проектах и силь-
но обижаемся на Него, если Он не благо-
словляет нас в этом. Пытаемся вывести 
некую магическую формулу, подобно 
древним алхимикам ищем заветное дей-
ствие или слово, которое поможет нам в 
будущем получать с небес постоянный 
гарантированный доход. Мы так заняты 

служением, мы так хотим служить Богу, 
а Он нас не финансирует, и получается 
«служение без обеспечения».

Задавайте Богу вопросы! Кричите, 
как Вартимей! И Бог будет отвечать. Если 
мы Его взыщем всем сердцем, тогда Он 
нам откроется. Бог ожидает не наших 
денег, а нашего посвящения Ему. Нам 
гораздо легче отдать что-то от себя, чем 
самих себя. В этом проблема и корень 
всех бед. Наши желания и цели следу-
ет устремлять только на Него, искать 
только Его, а все остальное Бог прило-
жит. Он обещал: «…ибо верен Обещавший» 
(Евр 10:23).

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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ТРЕНЕР ХРИСТИАНСКОЙ ФУТБОЛЬНОЙ КОМАНДЫ «ПЕНУЭЛ» АНДРЕЙ ТРИПОЛЬСКИЙ 
МЕЧТАЕТ, ЧТОБЫ ЕГО ВОСПИТАННИКИ ВЫРОСЛИ НЕ ТОЛЬКО ФИЗИЧЕСКИ, 
НО И ДУХОВНО

Лицом к лицу с Богом 
на футбольном поле
Òåêñò Þëèÿ Ìîðîçîâà
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà À. Òðèïîëüñêîãî
 

»  Так всегда было и будет — пока одни 
спорят о методах и правомочности 
их использования, о том, что пра-
вильно, а что нет, другие начинают 
что-то делать. Пока христиане во 
многих украинских церквах решают, 
насколько богоугодное дело спорт и 
как его можно использовать, Андрей 
Трипольский в Кривом Роге играет 
в футбол. Делает он это не сам. Се-
годня в его командах задействовано 
больше ста человек от 7 до 40 лет. 
Называется все это Христианский 
футбольный клуб «Пенуэл». Клуб 
существует уже почти пять лет.

Андрей с детства мечтал о карьере 
профессионального футболиста. Подобно 
миллионам украинских мальчишек, болел 
этой игрой, с утра до вечера пропадая на 
футбольных площадках. Учился в спец-
классе «Кривбасса», считался перспектив-
ным спортсменом. Ездил даже на просмотр 
в один из элитных московских клубов. 
В семнадцать лет попал в профессиональ-
ную киевскую команду «Оболонь», и перед 
молодым футболистом Трипольским от-
крылись широкие перспективы.

Однако профессиональный футбол 
оказался не таким уж сказочным миром, 
как это представлялось нашему герою. 
Профессиональные футболисты, на ко-
торых еще вчера он смотрел снизу вверх, 
оказались регулярно пьющими (даже 
накануне матчей) мужчинами, многие из 
которых не брезговали «легкими» наркоти-
ками. Андрей, выросший в «бандитском» 
Кривом Роге, решил не отставать. Молодо-
му организму сил хватало и на загулы, и на 
футбол. Хотя было понятно, что долго так 
продолжаться не может.

Еще одним разочарованием были 
порядки, которые царили в тогдашних фут-
больных клубах. Многие из них контроли-
ровались криминальными структурами, 
и игроки попадали фактически в рабство. 
У молодых парней забирали паспорта, а по-
сле неудачных игр могли даже избить…

А потом была серьезная травма. Вме-
сте с тем руководство «арендовавшей» его 
команды собиралось подписывать с ним 
контракт. Не станем упоминать название 
клуба, неприятная это была для Андрея 
история. Но, по его словам, он чувствовал, 
что «это будет контракт с дьяволом». Чудом 
ему удалось вырваться из кабалы и вер-
нуться домой. Так его профессиональная 
карьера фактически и закончилась.

Все это время за Андрея молилась ба-
бушка, и Бог работал в его сердце. В марте 
2004-го он посвятил свою жизнь Богу. На-
чал регулярно посещать церковные собра-

ния, при этом продолжал пить. И уже тогда 
к нему, пьяному и ощущавшему себя поте-
рянным в жизни, начал говорить Господь. 
О том, что через футбол Андрей сможет 
служить Господу, что организует христиан-
скую футбольную команду. Ирония в том, 
что церковь, которую посещал и посещает 
Андрей, весьма консервативного толка, и 
спорт считается там чуждым евангельской 
вере. Тем не менее совсем скоро Андрей, 
все же найдя в церкви еще одного брата, 
который в детстве занимался в футбольной 
секции, вдохновив парочку «церковных» 
друзей и нескольких старых дворовых, 
пошел представлять в городскую федера-
цию футбола христианский футбольный 
клуб «Пенуэл». (Сергей Шидловский с его 
«Движением искателей Бога» тогда еще 
даже не начал раскручивать свою органи-
зацию с подобным именем.) Ребят вдохно-

вило библейское слово, переводившееся 
как «лицом к лицу с Богом». В городской 
футбольной федерации удивились такой 
инициативе, но заявку приняли. Похоже, 
они, также как и церковное руководство, 
всерьез не воспринимали подобную «само-
деятельность» — ну, побалуется парень, 
шишки набьет, и проблема исчезнет сама 
собой.

Однажды, возвращаясь с тренировки, 
Андрей в своем дворе увидел малышей, 
которые в пыли возились с мячом, и снова 
почувствовал, что Бог призывает его. 
«Приходите завтра, — предложил он ребя-
там, — я вас потренирую». Они пришли, а 
через несколько тренировок их уже было 
шестьдесят. Пришлось делить подопечных 
по возрастным группам. Совсем скоро 
Андрей, которому тогда было немного 
за двадцать, оказался тренером четырех 
команд разных возрастов. Он работал 

помощником машиниста электровоза, по-
лучал копеечную зарплату, а после работы 
шел проводить тренировки, минимум по 
две каждый день. 

Сложным вопросом всегда были день-
ги. Даже любительский футбол остается 
довольно дорогим делом — содержать фут-
больную команду в Кривом Роге сегодня 
могут даже не все крупные предприятия. 
Взносы за участие в турнирах каждой ко-
манды, аренда поля для тренировок и игр, 
форма, мячи — это неполный перечень 
регулярных расходов. Футбольной обще-
ственности города в это трудно поверить, 
но все нужды команды оплачивает… сама 
команда. Молодые парни, многие из ко-
торых еще не считают себя христианами, 
несут деньги со своих зарплат и стипен-
дий, чтобы заплатить не только за расходы 
взрослой команды, но и за младших това-
рищей. Часто этого не хватает, но Господь 
не оставляет. Андрей рассказывает, что 
иногда на тренировку приходят люди, 
которых он видит впервые, тренируются 
и оставляют деньги, которых как раз и не 
доставало.

Похоже, двадцать пять человек — 
столько сегодня регулярно тренируется 
во взрослой команде «Пенуэла» — окон-
чательно поверили Андрею и загорелись 
его мечтой. Член команды Роман, один из 
наиболее активных помощников Триполь-
ского, в церковь не ходит, но при этом уве-
ренно заявляет: «“Пенуэл” дал мне новый 
смысл жизни. Я раньше жил для себя и 
маленького круга близких. А сейчас меня 
начали беспокоить глобальные проблемы 
всего общества — воспитание, манеры, 
принципы жизни нашей молодежи… Я же 

вижу, как они живут — спиртное, психо-
тропы, а потом дети с ДЦП рождаются…» 

Поворотным моментом стала встреча 
Трипольского с руководством благотвори-
тельного фонда «Злачные пажити». Потря-
сающая посвященность Андрея, объеди-
ненная с организационным потенциалом 
фонда, постепенно выводит «Пенуэл» на 
новый уровень. Даже тот факт, что благо-
даря «Злачным пажитям» Андрей теперь 
может полностью сосредоточиться на 
работе с командой, уже говорит о многом. 
А сосредотачиваться есть на чем. Сегодня 
«Пенуэл» — это уже пять мужских команд 
разных возрастов и недавно запущенная 
женская, где тренируются девчонки 14—18 
лет. Три тренировки в неделю у каждой 
команды, загородные сборы два раза в год, 
где не просто нарабатывается физическая 
подготовка, но и закладывается серьезный 
моральный и духовный фундамент. С по-

мощью командных игр, тренингов, бесед и 
наставлений в христианской жизни, моло-
дые парни становятся настоящей коман-
дой, объединенной одной целью. И если 
сначала христианская команда больше 
проигрывала, то сегодня спортивные 
успехи растут на глазах. «Пенуэл» начина-
ют опасаться сильнейшие команды города. 
Юноши в прошлом году играли в финале 
кубка Кривого Рога, а подростки сегодня 
входят в тройки лучших в своих турнирах.

Но не спортивные успехи являются 
главным для Андрея. «Для меня это кон-
кретное служение, — говорит он. — Чтобы 
не люди от этого получали славу, а Господь. 
Когда Бог только дал мне эту команду, в 
моем сердце укоренилось желание — вто-
рая украинская лига, профессиональный 
футбол. Я знаю, что Бог избирает немудрое 
мира, чтобы посрамить мудрое. Я верю, это 
будет огромным свидетельством для всех, 
что команда, появившаяся фактически 

из ниоткуда, играет в профессиональном 
турнире. Вся слава достанется Богу».

Потрясает и то, как трепетно Андрей 
заботится о каждом из игроков «Пенуэла», 
а их уже более ста человек. Он помнит каж-
дого по имени, знает обо всех их семейных 
проблемах, трудностях и успехах. Его теле-
фон фактически не смолкает. «Он очень 

хочет, чтоб мы выросли как физически, 
так и духовно, — делится своими наблю-
дениями Антон, один из игроков юноше-
ской команды, — у нас много игроков, у 
которых нет пап, так он за каждого игрока 
переживает, как отец». «Викторыч (именно 
так называют Андрея игроки младших 
команд. — Ю. М.) спит и видит, как я пока-
юсь», — добавляет его приятель Андрей.

И ведь каются. Кропотливая терпели-
вая работа Андрея приносит свои плоды. 
Несколько человек именно через «Пенуэл» 
уже стали членами той самой церкви, ко-
торая все так же не верит, что футбол — это 
богоугодное дело. Очень многие серьезно 
строят отношения с Богом. «Время, прове-
денное в “Пенуэле”, полностью изменило 
мое мировоззрение, — свидетельствует 
капитан юношеской команды Денис. — То, 
что Викторыч сеял нам раньше, сейчас 
дает плоды! С самого начала я не верил, что 
можно жить по слову Бога... Но постепенно 
Андрей знакомил нас с христианством, и я 
начал понимать, что Бог — это ответ на все 
вопросы!»

Сегодня забот у Андрея Трипольско-
го и благотворительного фонда «Злачные 
пажити» (который полностью взял клуб 
под свое крыло) хватает. Взять хотя бы 
необходимость устройства всех команд на 
зимний период в спортивные залы. Но это 
приятные хлопоты, потому что когда чув-
ствуешь реальную отдачу, когда видишь, 
что жизнь десятков простых уличных 
парней (которых церковь сегодня, к со-
жалению, практически не достигает) у 
тебя на глазах изменяется, понимаешь, 
что с Богом возможно все. И мечты Андрея 
о «Пенуэле» во второй украинской лиге, о 
футбольной академии, где его сегодняш-
ние подопечные из взрослой команды 
будут отличными тренерами, о собствен-
ном стадионе не кажутся чем-то совсем 
нереальным.

Отложив почти оконченную статью, 
иду на очередную игру «Пенуэла». Старень-
кий стадион, в соперниках — команда 
одного из крупнейших предприятий 
города. «Наши», став в круг и обнявшись, 
похоже, молятся перед игрой. Пристраива-
юсь рядом с одним из немногочисленных 
зрителей. «Кто играет?» — спрашиваю. 
«“Сухая балка” и верующие», — с уважени-
ем и даже, как кажется, с легким трепетом 
в голосе отвечает пожилой собеседник.

Вспоминаются слова еще одного игро-
ка «Пенуэла», Славы: «Господь дал мне мир, 
радость и любовь. Я верю, что наша коман-
да понесет весть о нем по всей Украине!»

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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»  Что мы знаем о Нью-Йорке? Что 
это самый населенный мегаполис 
в мире — население Нью-Йорка 
приближается к десяти миллионам 
человек. Что это один из миро-
вых центров экономики, культуры, 
финансов, моды и развлечений. Что 
город занимает примерно 800 ква-
дратных километров. Что Нью-Йорк 
(тогда он назывался Новый Амстер-
дам) в 1624 году представлял собой 
большой голландский рынок. Что 
в 1664 году колонию стали контро-
лировать англичане. Что Нью-Йорк 
был столицей США с 1785 по 1790 
год и с тех пор остается самым боль-
шим городом в стране. Что в городе 
говорят больше чем на 170 языках и 
что, согласно статистике 2005 года, 
36 процентов населения Нью-Йорка 
родились за пределами США. На-
конец, что Нью-Йорк поэтично назы-
вают «городом, который никогда не 
спит», «столицей мира» и «большим 
яблоком». 
Сегодня я хочу вам рассказать о дру-
гом Нью-Йорке — неизвестном…

^Ëèáåðòè Ýéôåëåâíà
Самая известная эмигрантка Амери-

ки Либерти Эйфелевна — дочка Густава 
Эйфеля, того самого, что позже построил 
башню в Париже. Немногие знают, что у 
американской Свободы есть младшая 
сестра поменьше ростом. Прописа-
на она в Париже, удобно устрои-
лась на берегу Сены. 

Американская Свобода была 
торжественно открыта в 1886 
году, 28 октября (скоро у нее 123 (!) 
день рождения) в честь Декларации 
«О независимости» США и с тех пор 
приветствовала миллионы эми-
грантов, приплывающих в Америку 
из Европы в конце XIX — начале 
ХX столетий. 

Статуя Свобода — это доста-
точно символический монумент. 
Факел, который она держит в 
правой руке, отражает ее имя, за-
писанное в паспорте, — «Свобо-
да, освещающая мир». Венчаю-
щая ее голову корона состоит из 
семи лучей, которые олицетво-
ряют собой семь морей и семь 
континентов мира, подчер-
кивая принципы свободы 
для всего человечества. 
Манускрипт в ее левой 
руке — это книга 
законов, на которых 
построена американ-
ская нация. Своей 
формой книга напоми-
нает скрижали с Де-
сятью Заповедями. 
Кстати, по многим 
другим символам 
Свободы можно 
учить историю.

^Öåðêîâü 
íà âåðøèíå 
ãîðû

«Times Square 
Church» (Церковь 
на Площади времен) 
Дэвида Вилкерсона 
расположена в са-
мом центре Манхэт-
тена на Бродвее. 
Она является 
воплощением 
Откровения 
7:9: «После сего 
взглянул я, и 
вот, великое 
множество людей, 
которого никто не 
мог перечесть, из 
всех племен и 
колен, и народов 
и языков, стояло 
пред престолом 
и пред Агнцем в 
белых одеждах и 

« Ì è ð   ò å á å ,   À ì å ð è ê à ! »

Такой неизвестный 
Нью-Йорк

с пальмовыми ветвями в руках своих». Это 
также дом для восьми тысяч верующих 
ста национальностей, представляющих 
каждую расу, культуру, возрастную груп-
пу или социальный срез нашего мира. 
Впервые посещающие церковь христиане 
восклицают: «Вот так будет и на Небе!» 
В церкви осуществляется синхронный 
перевод на ведущие языки мира. 

В общине мы познакомились с 
Сергеем Ландиком — переводчиком на 
русский язык. Он рассказал нам удиви-
тельную историю из жизни церкви XXI 
века. Но сначала предыстория. 

Дэвид Вилкерсон с начала 70-х годов 
ХХ века жил в Техасе. Он дружил с моим 
духовным наставником капелланом 
Реем. Капеллан молился о друге. Бог дал 
капеллану откровение о Дэвиде, что тому 
нужно нести служение в Большом городе. 
Дэвид уехал в Нью-Йорк, продав здание 
своего офиса капеллану Рею. Мне выпала 
честь руководить международной рабо-
той миссии «International Prison Ministry» 
из кабинета самого Дэвида Вилкерсона. 

В 1986 году, проходя по 42-й улице 
Нью-Йорка (в то время Манхэттен был 
центром разврата и наркомании), Дэвид 
взмолился: «Господи, яви Свою силу в 
этом адском месте!» Но такого ответа 
от Бога он не ожидал: «Ты знаешь этот 
город. Ты здесь не новичок. Ты ему и 
свидетельствуй». Пастор Дэвид покорил-
ся Божьей воле, открыв в 1987 году на 
Time Square церковь. Первые служения 

проводились в арендованных теа-
трах вокруг Times Square. 

А вот эту историю мы услы-
шали в офисе церкви. Во время 
одной из рецессий Дэвиду Вил-
керсону удалось купить здание 
известного бродвейского театра 
«Mark Hellinger» (по внутреннему 

убранству и лепке не уступаю-
щего Большому театру в Москве) 

всего за один миллион долларов. При 
оформлении документов на покупку 
его спросили: «А воздух над театром бу-

дете покупать?» Он удивился: «А сколько 
это стоит?» «15 миллионов долларов!» По 
нью-йоркским законам «покупка воздуха» 
в центре города означает право возвести 
любое сооружение над уже существую-
щим. Таким образом пастора предупре-
дили, что кто угодно может купить воздух 
над зданием его церкви и построить все 

что угодно. Вилкерсон отказался от 
воздуха. После этого ему 
дали знать: «Появился 

покупатель на воздух над 
вами». Вскоре в общину 

пришли адвокаты владель-
ца «церковного воздуха» с 

предупреждени-
ем, что над церко-

вью будет возведен 
отель-небоскреб. Ситуация 

осложнялась еще и тем, 
что с годами театр 
разросся за преде-

лы исторически зарегистри-
рованного земельного 

участка. Владельцы 
воздуха имели право 
вбивать сваи по пери-

метру старого и давно не 
существующего здания, а это 

значит, что некоторые сваи 
могли быть вбиты прямо 

посреди театрального, а сейчас богослу-
жебного зала. Община была в отчаянии. 
Наняли лучших нью-йоркских адвокатов. 
Но закон есть закон. Адвокаты исправно 
докладывали о неудачах и просили день-
ги на новые. Церковь взмолилась… 

Однажды Бог сказал пастору Дэвиду: 
«No single brick!» («Ни одного камня!»). 
«Times Square Church» поняла, что Господь 
не допустит, чтобы в церкви сдвинулся 
хотя бы один камень. К молитве присое-
динились все друзья и партнеры церкви 
по всему миру. Потом произошел теракт 
11 сентября 2001 года. Владельца церков-
ного воздуха как корова языком слизала 
с Манхэттена! Накануне, примерно за 
полгода, Вилкерсон получил откровение 
о предстоящей трагедии в Нью-Йорке. 
Так что община была готова и оказалась 
одной из первых, кто пришел оказать по-
мощь на развалинах башен-близнецов. 

Эта церковь подобна часам, по ко-
торым отмеряется время до пришествия 
Христа. Последние три года община по 
откровению свыше устраивала молитву 
на Площади времен, куда съезжались 
тысячи людей со всего мира. Молитва 
20 сентября 2009 года была последней. Го-
сподь сказал пасторам церкви, что вскоре 
грядут новые испытания для Нью-Йорка 
и для мира. Сердцем молитвы-2009 стал 
19 стих 9 главы книги пророка Даниила: 
«Господи! услыши; Господи! прости; Господи! 
внемли и соверши, не умедли ради Тебя Само-
го, Боже мой, ибо Твое имя наречено на городе 
Твоем и на народе Твоем». Тысячи раскле-
енных по Нью-Йорку плакатов о пред-
стоящем событии призывали — «LORD 
FORGIVE US» («Господи, прости нас»), но 
это звучало так же, как «Прости США». 

СВОБОДА В МОДНЫХ ОЧКАХ В ЦЕНТРЕ 
НЬЮ-ЙОРКА СВОБОДНО БЕРЕТ ПЯТЬ 
ДОЛЛАРОВ ЗА ФОТО НА ПАМЯТЬ

ЦЕРКОВНОЕ МИССИОНЕРСТВО. 
НА ТАБЛИЧКЕ НАПИСАНО: 
«БЕСПЛАТНЫЙ БИЛЕТ НА НЕБЕСА. 
6 ЧАСОВ ВЕЧЕРА. ЦЕРКОВЬ НА ПЛОЩАДИ 
ВРЕМЕН

СТУДЕНТЫ ИЗ ПОРТУГАЛИИ ИСКАЛИ 
В НЬЮ-ЙОРКЕ РАЗВЛЕЧЕНИЯ, А НАШЛИ 
ИИСУСА…

Слова «us» («нас») и «US» (сокращенно 
«США») одинаковы в написании. 

«Times Square Church» — удивитель-
ная церковь. Она «светильник» на горе, 
ее свет освещает грешный Нью-Йорк как 
центр этого мира. 

P.S. Нью-Йорк подарил нам много 
интересных встреч. Продолжение, как 
говорится, следует…

Îò ðåäàêöèè: Полную версию 
статьи и фоторепортаж из неизвест-
ного Нью-Йорка читайте на сайте: 
www.Protestant-Press.com/10.html

МИМО ПРОЛЕТАЮТ 
САМОЛЕТЫ: 

«САЛЮТ, 
СВОБОДА!..»

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ï ð à â à   ÷ å ë î â å ê à »

ЗАКОНОМ ЗАПРЕЩЕНО?

Òåêñò è ôîòî ðåäàêöèè ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò»
 

»  Минюст Российской Федерации 
выступил с предложением внести 
некоторые изменения и дополнения 
в Федеральный закон «О свободе со-
вести и о религиозных объединени-
ях» от 26 августа 1997 года № 125-ФЗ.

Изменения вносятся в статьи 3, 7, 9 и 11.

^Ñòàòüÿ 3. 
Ïðàâî íà ñâîáîäó ñîâåñòè 
è ñâîáîäó âåðîèñïîâåäàíèÿ

Здесь слово «малолетних» заменя-
ется словом «несовершеннолетних».

«5. Никто не обязан сообщать о своем 
отношении к религии и не может подвер-
гаться принуждению при определении 
своего отношения к религии, к исповеда-
нию или отказу от исповедания религии, 
к участию или неучастию в богослуже-
ниях, других религиозных обрядах и 
церемониях, в деятельности религиозных 
объединений, в обучении религии. Запре-
щается вовлечение несовершеннолетних 
в религиозные объединения, а также 
обучение несовершеннолетних религии 
вопреки их воле и без согласия родителей 
или лиц, их заменяющих...»

^Ñòàòüÿ 7. 
Ðåëèãèîçíàÿ ãðóïïà

Пункт 2 этой статьи изложен в такой 
редакции: «2. Граждане, образовавшие ре-
лигиозную группу, в простой письменной 
форме уведомляют о ее создании и начале 
деятельности территориальный орган 
федерального органа исполнительной 
власти, уполномоченного в области госу-
дарственной регистрации общественных 
объединений, по месту ее создания.

В уведомлении о создании и на-
чале деятельности религиозной группы 
указываются сведения о дате и месте 
ее создания, вероисповедании, лице, 
уполномоченном представлять рели-
гиозную группу, и гражданах, образо-
вавших религиозную группу, а также, в 
случае вхождения в централизованную 
религиозную организацию — наимено-
вание данной организации.

Указанный орган в трехдневный 
срок со дня получения уведомления 
выдает (направляет) религиозной груп-
пе документ, подтверждающий факт 
уведомления о создании религиозной 
группы и начале ее деятельности...»

^Ñòàòüÿ 9. 
Ñîçäàíèå ðåëèãèîçíûõ 
îðãàíèçàöèé

Пункт 1 данной статьи изложен в 
такой редакции: «1. Учредителями мест-
ной религиозной организации могут 
быть не менее десяти граждан Россий-
ской Федерации, объединенных в ре-
лигиозную группу, существующую на 
данной территории на протяжении не 
менее пятнадцати лет со дня уведомле-
ния о создании религиозной группы и 
начале ее деятельности или имеющую 
подтверждение о вхождении в центра-
лизованную религиозную организацию 
того же вероисповедания, выданное 
указанной организацией. 2. Централи-
зованные религиозные организации 
образуются при наличии не менее трех 
местных религиозных организаций 
одного вероисповедания в соответ-
ствии с собственными установлениями 
религиозных организаций, если такие 
установления не противоречат закону».

Пункт 3 вносится в статью допол-
нительно: «3. Не могут быть учредите-
лями, членами и участниками религи-
озной организации лица, осужденные 
по приговору суда за разжигание 
межнациональной и межрелигиозной 
розни или иные преступления экстре-
мистского характера».

^Ñòàòüÿ 11. 
Ãîñóäàðñòâåííàÿ 
ðåãèñòðàöèÿ ðåëèãèîçíûõ 
îðãàíèçàöèé

В шестом абзаце пункта 5 слова 
«органом местного самоуправления» за-

меняются словами «территориальным 
органом федерального органа государ-
ственной регистрации».

«5. Для государственной регистра-
ции местной религиозной организации 
учредители предоставляют в соот-
ветствующий территориальный орган 
федерального органа государственной 
регистрации:

(в ред. Федеральных законов от 
21.03.2002 № 31-ФЗ, от 29.06.2004 № 58-ФЗ)

— заявление о регистрации;
— список лиц, создающих рели-

гиозную организацию, с указанием 
гражданства, места жительства, даты 
рождения;

— устав религиозной организации;
— протокол учредительного со-

брания;
— документ, подтверждающий 

существование религиозной группы на 
данной территории на протяжении не 
менее пятнадцати лет, выданный терри-
ториальным органом федерального ор-
гана государственной регистрации или 
подтверждающий ее вхождение в центра-
лизованную религиозную организацию, 
выданный ее руководящим центром...»

Обсуждаем поправки
â Ôåäåðàëüíûé çàêîí «Î ñâîáîäå ñîâåñòè 

è î ðåëèãèîçíûõ îáúåäèíåíèÿõ»

Предлагаемый Минюстом законо-
проект вносит дополнительную статью 
18 прим. Эта статья является смысловой 
для законопроекта. Делается попытка 
дать юридическое определение по-
нятию «миссионерство» и очертить для 
религиозных объединений границы 
допускаемой и запрещаемой миссио-
нерской деятельности. За допускаемые 
при осуществлении миссионерской 
деятельности правонарушения устанав-
ливается административная ответ-
ственность:

^Ñòàòüÿ 18'. 
Ìèññèîíåðñêàÿ 
äåÿòåëüíîñòü

1. Миссионерской деятельностью в 
целях настоящего Федерального закона 
признается деятельность религиоз-
ного объединения, направленная на 

распространение своего вероучения 
среди лиц, не являющихся членами, 
участниками, последователями данно-
го религиозного объединения, в целях 
вовлечения указанных лиц в религи-
озное объединение и осуществляемая 
религиозными объединениями либо 
уполномоченными ими лицами непо-
средственно, публично, при помощи 
средств массовой информации либо 
другими законными способами.

Не является миссионерской дея-
тельность религиозного объединения в 
пределах зданий и сооружений религи-
озного назначения и относящихся к ним 
территорий, иных мест, предоставленных 
на постоянной основе данному религи-
озному объединению для совершения 
богослужений, других религиозных об-
рядов и церемоний, мест паломничества, 
учреждений и предприятий религиозных 
организаций, кладбищ и крематориев.

2. Право религиозной организа-
ции на осуществление миссионерской 
деятельности возникает со дня ее госу-
дарственной регистрации.

Право религиозной группы на 
осуществление миссионерской деятель-

ности возникает со дня уведомления о 
создании религиозной группы и начале 
ее деятельности соответствующего 
территориального органа федерального 
органа государственной регистрации.

3. Миссионерскую деятельность 
от имени религиозной организации 
вправе осуществлять руководитель 
религиозной организации и (или) член ее 
руководящего органа. Иные граждане и 
юридические лица вправе осуществлять 
миссионерскую деятельность от имени 
религиозной организации на основании 
доверенности, выданной соответствую-
щей религиозной организацией, или 
иного письменного документа, под-
тверждающего право на осуществление 
миссионерской деятельности от имени 
религиозной организации.

Иностранные граждане, въе-
хавшие на территорию Российской 
Федерации в порядке, предусмотрен-
ном пунктом 2 статьи 20 настоящего 

Федерального закона, могут осущест-
влять миссионерскую деятельность от 
имени пригласившей их религиозной 
организации в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации.

Религиозная группа обязана вы-
дать гражданину, осуществляющему от 
ее имени миссионерскую деятельность, 
решение общего собрания религиозной 
группы о предоставлении указанному 
гражданину соответствующих полномо-
чий, с указанием своего наименования, 
вероисповедания, адреса помещения, 
предоставленного для деятельности 
религиозной группы.

4. Религиозное объединение несет 
установленную законом ответствен-
ность за нарушения законодательства 
Российской Федерации о свободе со-
вести и о религиозных объединениях, 
допущенные уполномоченными ею 
лицами при осуществлении миссионер-
ской деятельности.

5. Запрещается осуществление 
миссионерской деятельности:

1) лицами, не имеющими доку-
мента, предусмотренного пунктом 3 
настоящей статьи;

2) временно пребывающими в 
Российской Федерации иностранными 
гражданами и лицами без гражданства, 
за исключением случаев, предусмо-
тренных абзацем вторым пункта 3 
настоящей статьи;

3) лицами, осужденными по при-
говору суда за разжигание межнацио-
нальной и межрелигиозной розни или 
иные преступления экстремистского 
характера;

4) в пределах объектов религи-
озного назначения, принадлежащих 
другому религиозному объединению, 
без письменного согласия его руководя-
щего органа;

5) сопровождаемой предложением 
материальных, социальных и иных вы-
год с целью вовлечения граждан в рели-
гиозное объединение либо угрозой при-
менения насилия, психологическим 
давлением, манипуляцией сознанием, 
то есть осуществляемой вопреки воле 
лиц, на которых она направлена;

6) в лечебно-профилактических 
и больничных учреждениях, детских 
домах, домах-интернатах для престаре-
лых и инвалидов без согласия админи-
страции указанных учреждений и лиц, 
находящихся в данных учреждениях 
(их законных представителей, опеку-
нов, попечителей);

7) в пределах административных 
зданий государственных органов или 
местного самоуправления и на об-
служивающих эти здания земельных 
участках».

За допускаемые при осущест-
влении миссионерской деятельности 
правонарушения устанавливается 
административная ответственность:

Â Êîäåêñ Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè 
îá àäìèíèñòðàòèâíûõ ïðàâîíàðóøå-
íèÿõ вносятся две соответствующие 
дополнительные статьи: 

• статья 1. «Вовлечение несовер-
шеннолетнего в деятельность религи-
озного объединения вопреки его воле 
и (или) без согласия его родителей 
(законных представителей)»;

• статья 2. «Нарушение установ-
ленного законом порядка осуществле-
ния миссионерской деятельности».

Обе статьи предусматривают на-
ложение административных штрафов на 
граждан и юридических лиц за вовлече-
ние несовершеннолетних в деятельность 
религиозного объединения и за различ-
ные нарушения установленного порядка 
проведения миссионерской деятельности.

Ìû ïðåäëàãàåì íàøèì ÷èòàòå-
ëÿì âûñêàçàòü ñâîå îòíîøåíèå ê âíî-
ñèìûì èçìåíåíèÿì è äîïîëíåíèÿì. 
Íàøà êîíñîëèäèðîâàííàÿ ïîçèöèÿ 
áóäåò èçëîæåíà è ïåðåäàíà â Ìèíþñò, 
êîòîðûé ïëàíèðóåò âíåñòè ïðîåêò 
çàêîíà â ïðàâèòåëüñòâî â êîíöå íû-
íåøíåãî ãîäà. Îáñóäèòü èçìåíåíèÿ 
è äîïîëíåíèÿ, âûñêàçàòü ñâîå ìíåíèå 
ìîæíî ïî àäðåñó â Èíòåðíåòå:  
www.Protestant-Press.com/2/353-1.html

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Õ ð è ñ ò è à í ñ ê à ÿ   ã å î ã ð à ô è ÿ »

Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî Þëèè Âäîâèíîé, Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà
 

»  TBN (Trinity Broadcasting Network) — 
международная христианская теле-
корпорация, которая начала свою 
работу в 1973 году в США. В России 
ТБН (для созвучия аббревиатуру стали 
расшифровывать как «Телерадиосеть 
Благих Новостей») появилась в 2002 
году, вобрав в себя существовавший с 
1999 года телеканал «Воскресение». 
Уникальность нового канала за-
ключалась в контенте, существенно 
отличавшемся от уже существующей 
медиасреды. Христианские нравствен-
ные ценности стали доступны и на 
телевидении. За несколько лет было 
произведено немало программ соци-
ального и духовно-просветительского 
характера, организованы концерты 
христианской музыки и другие христи-
анские мероприятия. 
Десятилетие вещания работники ТБН 
решили отметить в Израиле, при-
гласив в тур по Святой земле друзей, 
зрителей и партнеров. Свое двухлетие 
отпраздновал в Израиле и телеканал 
«Улыбка ребенка», под эгидой ТБН 
начавший вещание в сентябре 2007 
года. Время проведения тура — 3—10 
сентября — было выбрано не случай-
но. 7 сентября в Иерусалиме начал 
вещать телеканал «Родной». Таким 
образом телевизионщики из России 
приветствовали коллег из Израиля.

В тур по Святой земле с ТБН отправи-
лось около восьмисот человек. Это пред-
ставители двадцати одной страны мира: 
России, Украины, Беларуси, Молдовы, 
Литвы, Финляндии, Армении, Канады, 
США, Монголии и др. Одни страны были 
представлены одним-двумя делегатами, 
зато из других, например из Украины, 
приехали большие делегации. 

Многие мечтали поехать, но останав-
ливала цена. Таким людям был дан шанс — 
победа в телевикторине «Вера в действии» 
давала скидку в 100, 50 или 30% стоимости 
тура. У пастора баптисткой церкви из Би-
робиджана (Еврейский автономный округ) 
Виктора Локайчука не было спутниковой 
антенны. Его сестра из другого города 
звонила ему во время эфира, подносила 
телефонную трубку к телевизору, пастор 
Виктор слушал вопрос и звонил в питер-
скую студию с ответом. У него в это время 
было четыре часа утра! Так продолжалось 
в течение недели. И он таки выиграл сто-
процентную скидку! Со слезами на глазах 
он молился возле Стены Плача за Израиль, 
за мессианских евреев и за приехавших 
христиан. 

Мы, сотрудники газеты и студии 
«Протестант», вылетали в Тель-Авив с теле-
зрителями из Томска, Иркутска, Владиво-
стока, Санкт-Петербурга, Казани, Киева и 
Москвы. Израильский аэропорт Бен-Гурион 
встретил нас приветливо, но поразил свои-
ми размерами.

^Äåíü ïåðâûé — 
äåíü îáùåíèÿ

По дороге на экскурсию мы разгово-
рились с местным таксистом. Он оказался 
эмигрантом из России. Живет в Израиле 
уже семнадцать лет. Хотя в родной Питер 
ездит по три раза в год, возвращаться в Рос-
сию не собирается, считает, что там беспре-

  Семь дней   
     ïî çàìûñëó ÒÁÍ
дел, а в Израиле порядок. Действительно, в 
Израиле чрезвычайно редко случаются раз-
бойные нападения, грабежи, насилие. 

В этот день продолжали приезжать 
гости ТБН — служители из разных городов 
и несколько политиков, в основном из 
Украины. Особо был отмечен приезд певца 
из Финляндии Виктора Клименко. Его 
пение украсило торжественный ужин, 
завершивший этот суматошный день. На 
ужине звучали приветственные речи. 

В том же отеле и в то же время про-
ходила еврейская свадьба. Народу на ней 
собралось много — колоритные мужчины 
в кипах и шляпах... Женщины ничем 
особенным не выделялись, разве что не-

ГАЗЕТА «ПРОТЕСТАНТ» В ИЗРАИЛЕ

КОРЕЙСКИЙ ПАСТОР ДЖЕРОК ЛИ ПРИЗЫВАЛ ЕВАНГЕЛЬСКИХ ХРИСТИАН ВСЕГО МИРА ВЕРИТЬ БОЖЬИМ ЧУДЕСАМ

веста платьем с пятиметровым шлейфом. 
Свадьба началась традиционно — торже-
ственным бракосочетанием. На мансарде 
отеля оборудовали площадку, украсили 
стулья белыми покрывалами, соорудили 
хупу — свадебный покров для жениха 
и невесты. Интересно, что все мужчины 
сидели слева, а женщины — справа. Во 
время церемонии раввин положил под 
ногу жениха чашку, завернутую в поло-
тенце, и жених раздавил ее каблуком. Это 
символизировало разрушение Храма и, как 
следствие, невозможность испытать полно-
ценное счастье ни в семье, ни где-либо еще 
на земле до восстановления Храма. Даже 
когда евреи заканчивают строительство 
здания, часто оставляют уголок недоде-
ланным, как напоминание об этом. Когда 
торжественная часть закончилась, жених с 
невестой пошли к выходу, а все мужчины 
подняли руки и начали что-то кричать в 
небо. Похоже, благодарили Бога. Затем все 
гости переместились за столы, и начались 
танцы под музыку: женщины находились 
за ширмой, мужчины «ублажали» жениха: 
прыгали вокруг него, носили на руках, 
чистили ему ботинки (!), водили вокруг хо-
роводы. Особенно отличались два раввина. 
Как они скакали!..

^Äåíü âòîðîé — 
äåíü åäèíñòâà

По плану ТБН в течение следующих 
трех дней гости должны были осматривать 
Иерусалим. Экскурсия началась у вершины 
Масличной горы, затем все спустились по 
тропе, по которой Иисус ехал верхом на 
осле в Вербное воскресенье, слыша воз-
гласы «Осанна!» 

Масличная гора впечатляет, может 
быть потому, что представляет собой 
действующее еврейское кладбище — гора с 
белыми плитами надгробий, без островков 
зелени... Быть похороненным на ней очень 
почетно. Евреи верят, что именно сюда 
придет Мессия и здесь начнется воскреше-
ние мертвых. И те, кто похоронен повыше, 
раньше и воскреснут. 

В Израиле принято класть на над-
гробия маленькие камешки. Если человек 
пользовался уважением, камешек осто-
рожно опускают на надгробную плиту, 
если кто-то хочет выразить презрение к 
умершему, камень швыряют. Это видно 
по оставшимся характерным следам. На-
пример, могила непутевого сына Давида 
Авессалома оказалась доверху забросанной 
камнями…

У подножия Масличной горы — Геф-
симанский сад, окруженный оливковыми 
деревьями. Оливы живут долго, плодоно-
сить начинают лишь к ста годам. И вполне 
возможно, что тоненький росток, видев-
ший Иисуса, слышавший его молитву, 

теперь является плодоносящим деревом со 
стволом диаметром в два метра. 

Между Елеонской горой и стеной 
Старого города мусульмане устроили свое 
кладбище, чтобы не позволить Мессии вой-
ти в город. Мусульмане знают, что левитам 
запрещено прикасаться к мертвым. На что 
христиане отвечают: «Так если Христос 
придет второй раз, то мертвые воскреснут 
и уже не будут мертвыми!»

^Äåíü òðåòèé — 
äåíü ïðàçäíèêà

Ранним утром мы приехали в месси-
анскую общину в Иерусалиме. В этот суб-
ботний день гости ТБН посетили, наверное, 
все мессианские церкви Израиля. Община 
«Царь великой славы» в Иерусалиме счи-
тается крупной — в ней около ста членов. 
Пастор церкви Орен Лев-Ари (в переводе 
«Сердце льва»), узнав о готовящейся ТБН 
поездке, пригласил всех участников в свою 
церковь, предложил устроить прямой эфир. 
Так что в богослужении вместе с присут-
ствующими в зале христианами участво-
вали и телезрители ТБН по всему миру! Во 
время прославления пастор периодически 
трубил в эдакий древний громкоговори-
тель — в рог («шафар»). В иудейской тради-
ции так призывали к субботе. 

Пастор Орен, прочитав 4 главу, 19—24 
стихи из книги Иова, сказал: «Вы приехали 
поклоняться не Израилю, а Богу Израиля! 
Мы все поклонники Иисуса Христа в Духе 
Святом, и мы не должны превозноситься 
друг перед другом!» После этого слово пре-
доставили всем служителям, пожелавшим 
послужить общине: пастор Михаил Петров 
из Чикаго призвал молиться за пастора Оре-
на; пастор Сергей Демидович спел песню 
«Стань таким, как Он»; президент медиа-
группы «Инвиктори» Сергей Вельбовец 
признался, что «Инвиктори» тоже подклю-
чилось к этой трансляции, призвав всех 
евангелизировать, используя современные 
методы; пастор Геннадий Мохненко из 
Мариуполя рассказал, что несколько дней 
назад с усыновленными мальчишками (а 

их у него двадцать 
шесть!) совершал вос-
хождение на Арарат 
и водрузил там флаг ТБН; Юрий Семенюк 
из Тирасполя поделился рассказом, как Бог 
призвал его на служение в Приднестровье...

Призыв к покаянию в конце богослу-
жения поднял девушку. Пастор рассказал, 
что в течение двух недель у них покаялось 
примерно пять человек. Это много для из-
раильских общин!

Все служители молились за телезри-
телей ТБН. Богослужение плавно перетекло 
в дружеское общение. 

Прихожанка общины «Царь великой 
славы» Виктория Труберг прокомменти-

ровала служение для газеты «Протестант»: 
«Сегодня было особенное служение. Я ощу-
тила единство христиан по всему свету. 
Призываю всех читателей вашей газеты 
молиться за Израиль...»

Президент медиа-холдинга «Invictory» 
Сергей Вельбовец рассказал, что каждый 
день Израиль по-новому открывает ему 
Слово Божье: «Поэтому мы и решили на 
“Инвиктори” организовать серию репорта-
жей об Израиле, чтобы каждый мог хотя бы 
виртуально соприкоснуться с духовными 
корнями христианства... Тот опыт, который 
я пережил, трудно держать в себе. На меня 
произвело большое впечатление, что 
сегодня я прославлял Бога на том языке, на 
котором Его прославлял Иисус Христос... 
Я ощутил себя привитой лозой, и еще более 
непонятными стали все проявления анти-
семитизма, ведь если мы срубим ствол, 
то просто засохнем! Поэтому сегодня мы 
подключились к прямой трансляции ТБН. 
Очень важно, используя СМИ и современ-
ные средства коммуникации, приобщаться 
к духовному наследию. Я желаю всем чита-
телям “Протестанта”, если есть финансовые 
возможности, приехать сюда, но не просто 
побывать на море, а походить по библей-
ским местам. Это программа максимум, а 
минимум — поинтересоваться историей и 
культурой Израиля». 

Пастор Орен Лев-Ари также поделился 
своими впечатлениями:  «Я ждал этого со-
бытия! Верю, что это начало чего-то велико-
го, начало пробуждения... Все лучшее еще 
впереди!»

Вечером для гостей ТБН и Израиля 
мэр Иерусалима устроил лазерное шоу. Это 
небывалое зрелище об истории древнего 
города, проецируемое на стенах башни 
Давида.

^Äåíü ÷åòâåðòûé — 
äåíü ÒÁÍ

Утро четвертого дня было очень ран-
ним. Мы выехали в Иерусалимский парк. 
Это место, где сажают деревья президенты 
и знаменитости — гости Израиля. Обычно 

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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сажают по одному дереву от делегации и 
ставят памятную табличку с именем поса-
дившего и датой посадки. Власти Израиля 
разрешили ТБН разбить целую аллею — 
двести пятьдесят деревьев! Небывалое до 
этого событие. 

Почему посадка деревьев так важна в 
Израиле? Потому что Израиль — это уже не 
та цветущая страна, какой она была во вре-
мена Иисуса Навина (помните, какую вино-
градную гроздь принесли соглядатаи?). Эта 
«земля, текущая молоком и медом» после 
изгнания евреев стала пустыней: только 
камни и пески, болота и лысые горы. В 1901 
году был создан Еврейский национальный 
фонд «Керен кайемет ле-Исраэль», что бук-
вально означает «Фонд существования Из-
раиля». Фонд создавался для практических 
целей: приобретения и освоения земель в 
Эрец-Исраэль и финансирования репатриа-
ции. Он и аккумулировал средства для 
покупки земель. Это он на уже приобретен-
ных, но еще не заселенных территориях, 
высаживал леса — не только улучшая 
экологию, но и фиксируя еврейское при-
сутствие на этой земле. 

Игаль Ясинов, бывший представи-
тель Кнессета, а теперь один из руково-
дителей ЕНФ—ККЛ, приветствуя гостей 
ТБН, подтвердил, что все леса в Израиле 
рукотворны. И это уже миллионы дере-
вьев! На сегодняшний день «Керен кайемет 
ле-Исраэль» — крупнейший специалист в 
мире по озеленению засушливых районов. 
К ним приезжают учиться со всего мира. 
Игаль поведал о двух чудесах: в центре пу-
стыни Негев раскинулся лес Ятир, а вокруг 
него растут виноградники. Никто не верил, 
что такое возможно. Притом что лес не по-
ливают! Это чудо. Второе чудо: «пушки» для 
сбора средств. В 1901 году Хаим Клейман, 
служащий банка из маленького галиций-
ского городка, поставил на своем рабочем 
столе коробку для сбора денег на покупку 
земли в Палестине. Эффект превзошел все 
ожидания: вслед за клиентами, посещав-
шими служащего, к нему стали специально 
приходить евреи, чтобы опустить деньги 
в копилку. Клейман об этом написал в мест-
ной газете. И в скором времени голубые 
жестяные коробки-копилки (их называ-
ли на идише «пушке») для сбора средств 
появились в большинстве еврейских домов 
по всему миру. Раз в месяц активисты 
обходили дома и передавали накопленные 
средства в Фонд. Еврейская «пушка» попала 
в цель: благодаря ей миллионы евреев диа-
споры — богатых и бедных, образованных 
и не очень, взрослых и детей — принимали 
участие в возрождении Эрец-Исраэль. Сред-
ства, которые они собирали в домашних 
«голубых копилках», не имели существен-
ного материального значения для покупки 
земель в Палестине, но их моральное значе-
ние было огромным. Внося личный вклад, 
каждый чувствовал свою причастность к 
возрождению Израиля. Каждому из нас 
тоже представилась возможность положить 
пожертвование в эти голубые «пушки».

Президент ТБН Игорь Никитин 
торжественно передал Ясинову мешочек 
с землей из Санкт-Петербурга, что было 
очень символично!

Член президиума Еврейского конгрес-
са России и член Общественной палаты РФ 
Петр Шелищ призвал всех не забывать о 
посаженных на земле Израиля деревьях, 
ведь Израиль — Родина Духа для всех нас. 
Уже посадив дерево, он поделился с читате-
лями «Протестанта» своими ощущениями: 
«Чувствую сильный духовный подъем. Это 
земля, по которой ходили апостолы. Это 
земля, которая стала источником нашего 
Духа. Мне кажется, что каждый здесь по-
бывавший, даже если он и не религиозный 
человек, открывает свою душу для при-
нятия того Духа, который исходит из этих 
мест. Так человек становится лучше и чище. 
Я желаю каждому: и верующему, и неверую-
щему — побывать на этой земле, подышать 
воздухом Иерусалимского леса... Посадив 
здесь дерево, мы привязались к этой земле. 
Теперь и для нас, светских властей, появи-
лось основание чаще бывать здесь».

Депутат Верховной Рады Украины 
Михаил Соколов заметил, что когда ознако-
мился с программой поездки и увидел, что 
предстоит посадка деревьев, то понял, что 
ТБН глубоко пускает корни в эту землю.

Заместитель министра туризма 
Израиля Уоррен Дрори приветствовал 
делегацию ТБН от имени Министерства 
туризма. Он сказал, что в Израиле много 
можно предложить гостям — шоппинг, 

рестораны, лечение, отдых на трех морях, 
но самое сильное впечатление оставляет 
посадка дерева, потому что после этого вы 
сливаетесь с израильской землей.

Председатель Комитета абсорбции и 
интеграции Святой Земли Лия Шемтов на-
помнила, что каждый старается построить 
дом, вырастить ребенка и посадить дерево. 
Но в Израиле озеленение особенно важно, 
и, посадив дерево здесь, вы даете жизнь 
тем, кто живет в этой стране! Это залог 
дружбы и дальнейшего сотрудничества.

Сегодня каждый человек, где бы он 
ни жил, может через ЕНФ—ККЛ внести 

свой вклад в озеленение Израиля — купить 
именное дерево, которое посадят сотрудни-
ки Фонда и внесут его в реестр.

^Äåíü ïÿòûé — 
äåíü ìîëèòâû

В этот день установилась очень жар-
кая погода. Все автобусы ТБН съехались к 
Дэвидсон-центру — это иерусалимский ар-
хеологический парк, где ведутся раскопки 
Храмовой горы. Здесь, у юго-западного угла 
Стены Плача, собрались христиане разных 
стран, чтобы помолиться за Израиль.

ТБН организовало прямую трансля-
цию этой молитвенной встречи. Началось 
все с приветственной речи Игоря Никити-
на, который немного рассказал о долине 
Благословения и о Храмовой стене. Игорь 
Юрьевич пригласил пасторов поднять-
ся на подиум и совершить молитву за 
Иерусалим и за родные города служите-
лей. Чуть позже один из замечательных 
экскурсоводов, которые сопровождали 
группы ТБНщиков, более подробно рас-
сказал историю Храма. 

Кстати, все экскурсоводы — про-
фессионалы своего дела. Они говорили 
на иврите, русском и английском языках. 
Большинство из них не были христианами, 
но при этом очень корректно излагали би-
блейскую историю. В одном автобусе после 
бесед и споров с приехавшими христиа-
нами гид покаялся. В другом автобусе экс-
курсоводом была мессианская еврейка. Это 
оказался особо благословенный автобус: 
когда Карен не рассказывала о достопри-
мечательностях, она передавала микро-
фон своим гостям и те свидетельствовали, 
молились Господу и воспевали его.

У Храмовой Стены гостей привет-
ствовал мэр Иерусалима Нир Баркат. Он 
призвал всех приехавших в древний город 
стать посланниками мира. 

Пастор из Киева Генри Мадава подчер-
кнул важность молитвы за Израиль: «Иисус 
Христос родился в этой стране, и мы несем 
весть об этом по миру. Наша судьба связана 
с Израилем, хотим мы того или нет». 

Пастор из Ярославля Андрей Дири-
енко рассказал историю из жизни созда-
теля телевидения. В свое время тот был 
приглашен в гитлеровскую Германию. 
Будучи шокирован увиденными там при-
теснениями евреев, по возвращении домой 
он выбросил телевизор, чтобы не быть 
причастным к взглядам Гитлера. Когда он 
умер, все были удивлены, что изобретатель 
не держал дома своего изобретения. Пастор 
Андрей призвал всех быть внимательными 
к тому, что мы смотрим по телевидению: 
«Лучше смотрите ТБН!» 

Пастор из Караганды Игорь Ким 
призвал всех к молитве за единство, чтобы 

в христианстве не было разрозненности, 
чтобы не было в нем антисемитизма.

В то время как одни пасторы вели 
молитву со сцены, другие молились за нуж-
дающихся прямо посреди народа Божьего. 
Было очень жарко, многие искали местечко 
в тени, где бы можно было присесть. Но 
большинство все же отстояли несколько 
часов под палящим солнцем, воздевая руки 
к Богу, молясь вместе со служителями из 
разных городов земного шара. 

Многие гости приехали вместе с деть-
ми. Дети читали стихи. Было трогательно 
слышать, как чистый детский голосок про-

износил: «Восстань, светись, Иерусалим...» 
Игорь Никитин помолился о благословении 
детей, присутствующих и смотрящих ТБН.

В заключение все пасторы вышли на 
сцену, на которой стало тесно от такого 
количества служителей, и каждый свя-
щенник произнес слова благословения: 
«Благословляю Израиль... Благословляю 
евреев... Благословляю еврейские семьи... 
Благословляю ТБН... Благословляю теле-
зрителей...» Исполнительный директор 
ТБН Иван Иклюшин запел гимн «Шалом, 
Иерушалаим», и все присутствующие под-
хватили слова. На этой ноте и закончилась 
прямая трансляция пятого дня.

^Äåíü øåñòîé — 
äåíü èñöåëåíèÿ

6—7 сентября в Иерусалиме проходил 
интернациональный мультикультурный 
фестиваль, устраиваемый Объединением 
мессианских общин в Израиле. Фестиваль 
собрал около трех тысяч человек — гости 
ТБН, корейские христиане. Если русско-
говорящих христиан объединил юбилей 
ТБН, то для корейцев главным было высту-
пление пастора Джерока Ли. 

Организатором фестиваля выступила 
корейская сторона. Группы прославления 
из Кореи и открыли фестиваль, но пели 
они на иврите. Тронуло, что пару гимнов 
они спели на русском. Живая музыка, 
скрипичное соло вдохновляли присутству-
ющих из разных стран поклоняться Богу. 
Особенно восхитили всех танцевальные 
постановки из церкви Манмин — артисты 
представили национальные танцы разных 
народов. 

Собравшихся приветствовал депу-
тат городского Совета, ответственный за 

туризм в Иерусалиме Хилик Бар: «Святой 
город открыт для всех!» Было зачитано при-
ветствие от министра культуры Израиля.

Зрители ожидали появления Джерока 
Ли. Его речь переводили на английский 
и русский языки. Джерок родился в 1943 
году. В юношеском возрасте он сильно забо-
лел и семь лет ожидал смерти. В 1974 году 
Джерок получил исцеление, уверовав в 
Господа Иисуса Христа. А в 1978 году он по-
нял, что Бог призывает его к благовестию 
в Сеуле. Через четыре года Джерок основал 
церковь. Пастор является руководителем 
нескольких ассоциаций, христианских 
СМИ и т. п. Пастор Ли показал несколько 
видеоклипов об исцелениях, которые 
Господь совершил по молитве в их церк-
ви, и объяснил, что все зависит от веры 
человека. Доктор Ли призвал всех верить в 
исцеление и созидание. Он молился за ис-
целение болящих, присутствующих в зале, 
за восстановление разрушенных семей, за 
созидание испорченных отношений...

Собрание закончилось поздно. В этот 
день председатель Союза Церквей евангель-
ских христиан епископ Александр Семчен-
ко организовал ужин для пасторов. Это было 
долгожданное общение, на котором братья 
и сестры поближе познакомились друг с 
другом, поделились опытом служения. 
Ужин собрал порядка пятидесяти пасторов. 
Каждый рассказывал или о достижениях в 
служении или о наболевших нуждах. То и 
дело раздавались возгласы: «А! Так вот это 
кто!» Многие были давно наслышаны об 
Александре Семченко, но только в Израиле 
впервые встретились с ним.

^Äåíü ñåäüìîé — 
äåíü ïîçíàíèÿ

В этой поездке Израиль для многих 
открылся по-новому. Сегодня, спустя 
две тысячи лет после прихода Христа, 
большинство мест, описанных в Новом 
Завете, изменились до неузнаваемости. Но 
Галилейское озеро, Мертвое море, Иордан, 
Кумран (место, где были найдены рукописи 
«Сынов света»), Масада до сих пор произво-
дят сильное впечатление. 

Пастор и христианский певец Виктор 
Клименко рассказал, что его церковь 
в Финляндии молится за эту страну 
каждую неделю. Виктор заметил, что, к 
сожалению, многие христиане делают это 
скорее по привычке: «Нет жизни в Духе, 
а обмирщение — болезнь современных 
христиан и свидетельство последнего 
времени. Жаль, что на такое грандиозное 
мероприятие не пригласили неверующих. 
Евангелизации не получилось, поэтому 
ангелы на небесах не радуются о спасен-
ных здесь грешниках. Большое количе-
ство затраченных средств и сил можно 
было использовать эффективнее для еще 
большей славы Божией». 

Жена украинского пастора церкви 
«Новая жизнь» Надежда Калюжная рас-
сказала, как много ей Господь открыл в 
этой поездке: «Я не сильно хотела ехать. 
Для меня многое было абстрактно. Теперь 
же я полюбила Израиль. Может быть, это 
заслуга экскурсовода, но, думаю, что при-
чины гораздо глубже. Мы в самом начале с 
нашей группой отреклись от духа туризма 
и стали все воспринимать духовными 
очами, тогда и полились благословения. 
Меня впечатлил Иерусалим. Понрави-
лась Кесария. Запомнилась Галилея. Мы 
плавали там на лодке, прославляли Бога, 
молились, и вдруг у меня выступили сле-
зы… Я надела очки, чтобы скрыть слезы, а 
потом заметила, что вокруг все плачут, — 
таким сильным было присутствие Божье. 
Сильные впечатления оставила молитва у 
Стены Плача. Хочется вернуться в Израиль, 
возможно, со своей церковью». 

Насыщенная программа не оставляла 
людям возможности задержаться где-то 
подольше, помолиться в тишине или по-
читать Библию. Поэтому даже те, кто не 
рвался в Израиль, теперь мечтают повто-
рить паломничество в Святую Землю.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Á ð à ò ñ ò â î »

Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  Еженедельно в мире почти сто мил-
лионов человек поклоняются Богу в 
двухстах тысячах баптистских церк-
вей, которые объединены в двести 
двадцать национальных союзов. В Ев-
ропе около восьмисот тысяч баптистов. 
В Украине сегодня около трех тысяч 
баптистских церквей, в России — 
около полутора тысяч, в Беларуси — 
около трехсот. Четыреста лет назад, 
в 1609 году, в Амстердаме появилась 
первая баптистская церковь. С 27 по 30 
августа 2009 года баптисты-славяне 
праздновали свое 400-летие, устроив 
конференцию, куда собрали предста-
вителей двадцати шести славянских 
союзов ЕХБ из Европы, Америки, 
Канады, Азии, Австралии.

ПЕРВОМУ ВИЦЕ-ПРЕМЬЕРУ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА УКРАИНЫ БАПТИСТУ 
АЛЕКСАНДРУ ТУРЧИНОВУ (В ЦЕНТРЕ) 
ЕСТЬ О ЧЕМ ПОГОВОРИТЬ С ЛИДЕРАМИ 
СОВРЕМЕННОГО СЛАВЯНСКОГО 
БАПТИЗМА

ЧЕТЫРЕХСОТЛЕТНЕЕ ТОРЖЕСТВО МИРОВОГО БАПТИЗМА

Баптисты с верою 
смотрят в будущее

Евангельские христиане — баптисты 
анализировали свою историю, размышля-
ли над будущим, молились друг за друга, 
славили Господа в песнях. Баптисты всегда 
были активны в деле евангелизации, но в 
настоящее время, к сожалению, огонь бла-
говестия ослаб во многих церквах мира. 
Это одна из важных задач, которая снова 
стоит на повестке дня. Четыреста лет — 
это не политический вопрос или вопрос 
борьбы за свои права, а осознание своей 
идентичности и предназначения. 

Экс-председатель Союза ЕХБ Бело-
руссии Александр Фирисюк в приветствии 
призвал избегать распрей и разделений. 
Необходимо быть исполнителями Слова 
Божия и помнить первое христианское 
приветствие: «Ей, гряди, Господи Иисусе!»

Историк Сергей Санников напомнил 
о сути евангельско-баптистского движе-
ния, его отличиях от других конфессий, 
главное среди которых — сохранение 
Библии как высшего авторитета и ориенти-
ра в жизни.

О баптистских принципах свобо-
ды совести и проблемах ее реализации 
говорил руководитель отдела катехизации 
Российского Союза ЕХБ Михаил Иванов. 
В своем докладе он отметил, что «бап-
тизм — это выстраданная богословская 
позиция. Принцип свободы совести надо 
отстаивать всегда, потому что он имеет 
духовную основу в Слове Божьем. Необ-
ходимо защищать не только свою свободу 
совести, но и свободу других».

После презентации фильма «К праху 
их не найти стезей», представленного 
Григорием Бабэрэ из США, — о братьях и 
сестрах, страдавших и погибших за веру в 
советских лагерях, — участники встречи 
почтили минутой молчания память муче-
ников за Христову веру. 

Президент Союза ЕХБ Казахстана 
Франс Тиссен, рассказывая о миссии, 
подчеркнул, что «миссионер должен быть 
водим Духом Святым и исполнен Им, а 
говорить о Боге могут люди, которые сами 
говорят с Богом». 

Председатель союза российских 
баптистов Юрий Сипко в своей проповеди 
упомянул, что «история нашего брат-
ства — это нечеловеческое дело, это тайна 
созидания Царства Божия». В докладе 
«Пастырские размышления или уроки для 
пастора» заместитель председателя РС ЕХБ 
Петр Мицкевич говорил о том, что люди 
приходят в церковь из мира и имеют со-
вершенно разные представления о жизни, 
с разным религиозным багажом, поэтому 
важно в церкви напоминать основы би-
блейского учения.

Председатель Северо-Западного 
объединения ЕХБ США Александр Сипко 
представил доклад «Дисциплина и по-
рядок в церквах ЕХБ. Плюсы, минусы и 
перспективы». Бог есть Бог устройства и 
порядка, Он не снижает Своих стандартов. 
Церковь должна стремиться соответство-
вать Божьим стандартам. 

Руководитель молодежного отдела 
РС ЕХБ Евгений Бахмутский в выступле-
нии «Служение и проблемы баптистской 
молодежи» призвал собравшихся братьев и 
сестер быть духовными отцами и матеря-
ми для молодых служителей, развивать в 
церквах традиции наставничества. 

Доктор богословия из Германии 
Герман Гартфельд поднял острый вопрос 
душепопечения в церквах. 

О свободе совести на постсоветском 
пространстве говорил председатель Госко-
митета Украины по делам национально-
стей и религий Юрий Решетников. 

Евангелист Виктор Гамм в докладе 
«Проповедь для слушателей XXI века» при-
звал собравшихся учитывать особенности 
современной культуры, рассказывая неве-
рующим о Христе. Генеральный секретарь 
ЕБФ Тони Пек говорил о влиянии баптизма 
на формирование общепризнанных цен-
ностей общества. 

Приветствовал праздничное общение 
первый вице-премьер Украины Александр 
Турчинов. В своем обращении он отметил, 
что Иисус Христос продемонстрировал 
всем нам политику Царства Божия — глав-
ное служить людям в любви и мудрости 
Божией. Александр Турчинов молился за 
власти, за служение народу во имя Господа 
Иисуса Христа. Затем он встретился с 
руководителями славянских баптистских 
союзов ЕХБ, с молодежным комитетом 
Европейской баптисткой федерации (ЕБФ), 
пожелав молодым христианам быть по-
священными, жертвенными, любить Бога 
и свой народ. 

Торжественным концертом во Дворце 
спорта «Украина» завершилось празднова-
ние 400-летнего юбилея. Более пяти тысяч 
участников торжества поздравили вице-
премьер Правительства Украины Алек-
сандр Турчинов, предстоятель Украинской 
греко-католической церкви Патриарх 
Любомир (Гузар), председатель союза 
христиан веры евангельской Украины Ми-
хаил Паночко. С поздравительным словом 
выступили председатели баптистских 
союзов стран СНГ, генсек ЕБФ Тони Пек, 
президент Европейской баптистской феде-
рации Валерий Гилецкий. Были зачитаны 
поздравления от президента Украины 
Виктора Ющенко, председателя украинско-
го правительства Юлии Тимошенко и мэра 
города Киева Леонида Черновецкого.

Перед праздничным концертом 
прошла пресс-конференция с лидерами 
баптистского движения. Председатель Го-
скомнацрелигий Украины Юрий Решетни-
ков отметил активное участие баптистской 
церкви в жизни страны. «Евангельские 
христиане-баптисты сегодня занимают 
четвертое место среди всех религиозных 
организаций, — сказал он. — Но важным 
является не столько количественный, 
сколько качественный уровень баптистов». 

Положение протестантов в Украине 
и в России сильно различается по многим 
вопросам. В Украине царит практически 
полная демократия, баптисты, как и дру-
гие протестанты, представлены в госструк-
турах, в парламенте. 

На вопросы газеты «Протестант»: «Как 
баптизм влиял на общечеловеческие цен-
ности в России и в Украине? Как строятся 
межконфессиональные отношения в 
России и Украине?» ответили главы Союзов 
этих стран. 

Председатель РС ЕХБ Юрий Сипко: 
«Главное влияние российских баптистов 
на общество происходит через проповедь 
Евангелия. Мы не несем никаких нацио-
нальных или культурных особенностей, 
которые могут быть присущи одной 
группе наций или народностей России, мы 
проповедники Евангелия. К сожалению, 
до сегодняшнего дня баптисты остаются 
в России зловредной сектой, являются 
признанными в обществе носителями и 
проповедниками чуждых идеалов, потому 
что мы проповедуем свободу совести для 
всех. Мы проповедуем принцип отделения 
церкви от государства. Влияние государ-
ства на все слои общества, в том числе 
на мировоззрение и на совесть людей, 

остается главной отличительной чертой 
нашего режима. На этом фоне мы выгля-
дим не свойственными своему времени. 
Мы проповедуем всеобщее священство 
и церкви возрожденных, искупленных 
кровью Иисуса Христа, живущих благо-
честиво людей. Мы выступаем за высокие 
моральные ценности — трезвость, семью. 
В наше время и в нашем обществе это прак-
тически наступление на права человека 
в извращенном их представлении: когда 
развращенный человек требует для себя 
прав на разврат, преступления, алкоголи-
зацию нации, на отказ от детей, аборты, 
даже на убийства. Это серьезный конфликт 
христианских ценностей с земными. Мы 
находимся в таком вот воинствовании и 
счастливы в этом». 

Президент Всеукраинского союза 
церквей ЕХБ Вячеслав Нестерук: «Наше 
государство демократическое, мы имеем 
равные права. Наши верующие имеют 
авторитет в государстве, работают в парла-
менте, кабинете министров, в разных гос-
структурах. О них очень хорошо отзывают-
ся. Основной принцип христиан — жить 
так, как учит Библия. Если люди живут 
по Слову Божьему, они всегда будут вос-
требованы. Хотя случается противление. 
Есть всем известный враг, который всегда 
желает украсть и погубить…»

В завершение конференции еванге-
лист Виктор Гамм призвал в проповеди 
нести Евангелие и не останавливаться. 
Старейшие служители баптистского 
братства — экс-председатели баптистских 
союзов СССР, Украины и Беларуси Петр 
Коновальчик, Григорий Комендант и 
Александр Фирисюк передали Священное 
Писание евангелиста Ивана Рябошапки 
(пионера евангельского пробуждения в 
Украине) руководителям молодежных 
отделов баптистских Союзов Украины, 
Беларуси и России. 

Своими впечатлениями об этом 
грандиозном празднике с читателями 
газеты «Протестант» поделились ведущие 
служители братства.

Президент Европейской баптистской 
Федерации Валерий Гилецкий: «Пока мы 
будем проповедовать Евангелие Иисуса 
Христа, у баптистов есть будущее. Уверен, 
что Господь произведет хорошие перемены 
и в России».

Председатель Союза ЕХБ Беларуси 
Николай Синковец: «400 лет для вселенской 
истории — немного, а для нашей конфес-
сии — достаточный период, когда уже 
можно делать какие-то выводы. Сегодня 
собрались служители русскоговорящих 
баптистских союзов разных стран. Мы 
оторвались друг от друга. Но посредством 
таких встреч мы станем лучше друг друга 
понимать, сможем больше сделать для 
внешнего мира, заявить о себе, что мы не 
растворились, что основополагающие прин-
ципы баптистов остаются сегодня ценными 
и приоритетными. Желаю всем братьям и 
сестрам больше ревности, огня, понимания 

молодого поколения. Так важно современ-
ному поколению рассказать о Евангелии». 

Христианский певец Александр Пат-
лис: «Сегодня много говорилось о религи-
озной свободе в Украине. Слава Богу, что в 
Украине среди политиков есть и проповед-
ники, как, например, Александр Турчинов. 
Слава Богу, что христиане из разных стран 
мира смогли собраться вместе на празд-
ник. Мы вспоминали тех людей, которые 
ценой своей жизни передавали огонь веры 
из поколения в поколение. Мы, молодежь, 
не сталкивались с теми трудностями, через 
которые прошли наши старшие братья. 
Об этом не стоит забывать, надо чтить их 
подвиг веры. Я желаю братьям и сестрам 
во Христе, всему баптистскому братству 
смотреть на жизнь и на служение глазами 
Бога. А Бог мечтает совершить великое для 
нас и через нас». 

Президент украинского Библей-
ского общества и председатель духовно-
консультативного совета Всеукраинского 
союза церквей ЕХБ Григорий Комендант: 
«Такую встречу невозможно было устроить 
нигде, как не в Украине. У нас были для 
этого все возможности. За 400 лет наше-
го существования многое изменилось, 
особенно за последние 40 лет. Но самое 
главное, что остается неизменным — это 
Слово Божие». 

Исполнительный секретарь Обще-
ственного Совета евангельских христиан, 
руководитель пасторского отдела РС ЕХБ 
Алексей Смирнов: «Такая дата — это только 
предлог, чтобы продемонстрировать миру 
наше единство и жизнь в этом единстве. 
Сожалею, что мы не сделали чего-то по-
хожего в России. У нас, в византийском 
Российском государстве, очень важно было 
показать, что баптисты — те люди, которые 
ценят историю, и не только свою, что мы 
реально оказываем влияние на общество и 
что у нас есть что предложить россиянам, 
только мы об этом не говорим. Миллионы 
людей России пребывают в заблуждении, 
говорят о нас всякие небылицы. Мы молча-
ливо почти соглашаемся: пусть народ, мол, 
нас так воспринимает. Но это неверно! Не-
правильное представление о христианах-
баптистах дискредитирует нас в массах и 
лишает права донести им Слово». 

Председатель Северо-Западного 
объединения ЕХБ США Александр Сипко: 
«У меня ощущение, что мы накануне 
восхищения. Каким же большим будет 

собрание Святых, когда Господь позовет 
Своих в Небо! Если мы не отойдем от Хри-
ста, можем быть уверены в своем будущем. 
Пожелание всем христианам и руководи-
телям — взирайте на Него — Начальника и 
Совершителя веры». 

Главный редактор газеты «Наши 
Дни» и журнала «Божий виноградник», 
председатель Тихоокеанского объедине-
ния ЕХБ в США Николай Бугреев: «Нужно 
почаще устраивать такие объединяю-
щие нас встречи. Важно обмениваться 
информацией. В частности, мы живем 
в штате Калифорния, США, занимаемся 
евангелизацией в Мексике, Индии. 46 лет 
издаем газету, которая распространяется 
в 36 странах мира. За пределами бывшего 
СССР проживают примерно 40 миллионов 
человек. Поле для нашей деятельности — 
огромнейшее, но у нас нет информации, 
где они живут и что делают. Мы молимся 
друг за друга, материально поддерживаем, 
посылаем миссионеров. Такие встречи 
открывают нам новые горизонты для слу-
жения в других странах».

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 



11¹140^ 09/2009^www.protestant.ru^

Мегапиксели мира
Ôîòîêîíêóðñ «Ïðîòåñòàíòà»

« Ì î ë è ò â à .   Ô î ò î ê î í ê ó ð ñ .   Ï î ä ï è ñ ê à »

Извещение

Кассир

Кассир

Квитанция

СБЕРБАНК РОССИИ

(наименование получателя платежа)

основан в 1841 году

(наименование платежа)
Ф. И. О. плательщика

С условиями приема указанной в платежном документе суммы, в т. ч. с суммой, взимаемой за услуги банка согласен.

Адрес плательщика

Сумма платежа руб. руб.

200 г.« »руб.Итого

коп. Сумма платы за услуги

Подпись плательщика

коп.

коп.

(номер лицевого счета (код) плательщика)

(номер счета получателя платежа)

БИК
(наименование банка–получателя платежа)

Номер корсчета банка–получателя платежа

(ИНН получателя платежа)

(КПП)

в

Форма № ПД-4

Местная религиозная организация евангельских христиан «Христианский Религиозный Центр “Протестант”»

Сбербанке России ОАО г. Москва Краснопресненского ОСБ № 1569/1664 г. Москвы

пожертвование на газету «Протестант»

7

7

7

7

0

0

3

3

3

0

1

1

3

0

1

0

9

1

4

3

0

0

7

1

0

0

3

1

8

8

1

1

0

0

8

4

3

0

8

0

1

0

0

7

0

4

0

0

4

1

0

5

0

0

2

1

0

5

0

2

2

4

2

2

9

5

5

0

СБЕРБАНК РОССИИ

(наименование получателя платежа)

основан в 1841 году

(наименование платежа)
Ф. И. О. плательщика

С условиями приема указанной в платежном документе суммы, в т. ч. с суммой, взимаемой за услуги банка согласен.

Адрес плательщика

Сумма платежа руб. руб.

200 г.« »руб.Итого

коп. Сумма платы за услуги

Подпись плательщика

коп.

коп.

(номер лицевого счета (код) плательщика)

(номер счета получателя платежа)

БИК
(наименование банка–получателя платежа)

Номер корсчета банка–получателя платежа

(ИНН получателя платежа)

(КПП)

в

Форма № ПД-4

Местная религиозная организация евангельских христиан «Христианский Религиозный Центр “Протестант”»

Сбербанке России ОАО г. Москва Краснопресненского ОСБ № 1569/1664 г. Москвы

пожертвование на газету «Протестант»

77

77

0

0

3

3

3

0

1

1

3

0

1

0

9

1

4

3

0

0

7

1

0

0

3

1

8

8

1

1

0

0

8

4

3

0

8

0

1

0

0

7

0

4

0

0

4

1

0

5

0

0

2

1

0

5

0

2

2

4

2

2

9

5

5

0

»  «Протестант» начинает так назы-
ваемую Молитвенную волну, для 
того чтобы все наши читатели могли 
молиться как за нужды друг друга, 
так и за тех христиан, чьи истории 
мы будем печатать на страницах га-
зеты. Мы будем вести молитвенный 
дневник «Протестанта», не только 
публикуя просьбы о молитве, но и 
рассказывая о том, как Бог ответил 
на наши прошения.

Дорогие читатели, мы ждем ваши 
молитвенные просьбы — большие или 
маленькие, личные или касающиеся 
служения, вашей церкви — по электрон-
ным или почтовым (в Украине, России 
или США) адресам редакции газеты 
«Протестант» (см. на 16 странице). 

На этот раз пастор московской 
евангельской церкви Александр Бой-
ченко обратился к нашим читателям с 
молитвенной просьбой и призывом к 
действию: «Кто готов включиться в труд 
по спасению людей и созиданию новых 

Условия просты — присылайте 
ваше видение мира и людей, живущих 
вокруг вас. Это могут быть фотопейзажи, 
фотопортреты, смешные или печальные 
истории, что вы увидели через объектив. 

Фотографии будут регулярно публи-
коваться на страницах газеты. Ваши рабо-
ты увидят в России, Украине, Казахстане, 
США, Канаде. Победитель конкурса полу-
чит цифровой фотоаппарат. Те, кто займет 
второе и третье места, будут поощрены 
памятными подарками. А первым десяти 
победителям мы с удовольствием подарим 
годовую подписку на газету «Протестант». 
Итоги конкурса будут подведены в январе 
2010 года. 

Цифровые фотографии должны быть 
размером не менее одного мегабайта. 
Электронный адрес для ваших фото-
творений: protestant.photo@gmail.com. 
Почтовые адреса газеты «Протестант» в 
России, Украине, США — на 16 странице в 
выходных данных.

P.S.: Редакция благодарна Никите 
Адельшнову, Вячеславу Варушкину, Мак-
симу Шендрику, Земфире Кортуновой, 
уже откликнувшимся и приславшим свои 
фото на «Мегапиксели мира». Уже сегодня 
фото конкурсантов можно посмотреть на 
сайте www.Protestant-Press.com Конкурс 
не закончился, он продолжается…

церквей, отзовитесь. Я хотел бы вместе 
с вами молиться об исполнении воли 
Господа на Земле. Нет ничего более до-
стойного и в тоже время рискованного, 
чем бросить вызов греху и соблазнам; 
чем жить по вере, доверяя Богу и служа 
Его Царству, спасая грешников и сози-
дая Церковь! Молитесь о делателях! 
Пишите мне по электронной почте: 
aboychenko@rambler.ru».

 

>Ìîëèòâåííàÿ âîëíà<

ПЕРВАЯ 
«ОСЕНЬ ЖИЗНИ» 
БУЛЬДОЖКИ 
ЦЕЗАРЯ. 
ВОТ КАК УВИДЕЛ 
УДИВИТЕЛЬНЫЙ 
СОБАЧИЙ МИР 
СЕРГЕЙ БУРИК

ФОТО СЕРГЕЯ ТАРАНЕНКО

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Ìû óñòàíàâëèâàåì ñâÿçü ñî 
âñåìè ÷èòàòåëÿìè, êîìó èíòåðåñíî 
çíàòü, ÷òî æäåò åâàíãåëüñêîå õðèñòè-
àíñòâî ÑÍÃ è äðóãèõ ñòðàí ìèðà â 
2009 ãîäó. Ãàçåòà «Ïðîòåñòàíò» áóäåò 
äåðæàòü âàñ â êóðñå ïîñëåäíèõ ñî-
áûòèé æèçíè ïðîòåñòàíòîâ. Èçäàíèå 
ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ â Ðîññèè, Óêðàèíå, 
ÑØÀ, Êàíàäå, à òåïåðü è â Êàçàõñòà-
íå. Åñëè âû õîòèòå ïîääåðæàòü íàø 
äîáðûé òðóä ñëîâîì èëè äåëîì, ýòà 
èíôîðìàöèÿ äëÿ âàñ, ÷èòàòåëè.

^Ïîæåðòâîâàíèå 
èç Ðîññèè

Äîðîãèå ÷èòàòåëè! 
Ìû áëàãîäàðíû âàì çà 
ïîæåðòâîâàíèÿ íà âû-

ïóñê — ïå÷àòü è ðàññûë-
êó ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò».

Âû ïî-ïðåæíåìó 
ìîæåòå âíåñòè ñâîé âêëàä 

â èçäàíèå ãàçåòû. Ñòîèìîñòü 12 íîìåðîâ 
«Ïðîòåñòàíòà»-2009 äëÿ æèòåëåé Ðîñ-
ñèè — 200 ðóáëåé. Âîçìîæíî, âû çàõîòèòå 
ñäåëàòü áîëüøèé âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò». Ïîýòîìó ãðàôó «Ñóììà 
ïëàòåæà» ìû îñòàâëÿåì íåçàïîëíåííîé, 
÷òîáû âû ìîãëè âïèñàòü ïðèåìëåìóþ äëÿ 
âàøåãî áþäæåòà ñóììó ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùåíèå 
íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé ëèíèè, 
àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó ïëàòåæà, 
âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, ïîëíûé 
äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. Îïëàòèòå 
óêàçàííóþ âàìè ñóììó â ëþáîì îòäåëå-
íèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñûâàé-
òå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ ïëàòåæà — 
ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ îðãàíèçàöèÿ 
åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí «Õðèñòèàíñêèé 
ðåëèãèîçíûé öåíòð Ïðîòåñòàíò». Åñëè 
âû ñîêðàòèòå íàçâàíèå îðãàíèçàöèè, òî 
ìû íå ñìîæåì ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðîòåñòàíò», 
àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî ýëåêòðîííîìó 
àäðåñó gazeta@protestant.ru. Áëàãîäàðèì 
çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé Óêðàèíû

Читатели газеты 
«Протестант» в Украине 
могут оформить под-
писку и постоянно полу-
чать газету «Протестант» 
на свой домашний, цер-

ковный или рабочий адрес.
Стоимость годового комплекта 

«Протестанта» — 50 гривен. Пожертвова-
ния можно направлять по адресу: 02002, 
г. Киев, а/я 157, Бойко Тарасу Владими-
ровичу.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана 

с 1 января 2009 года полу-
чают возможность читать 
«Протестант» — одну из 
старейших евангельских 
газет на постсоветском 
пространстве. Заявку на 

получение газеты присылайте на адрес 
редакции «Протестанта» или нашему 
представителю в Казахстане — Елене 
Романовой по адресу: 468320, Кызыл-
ординская область, г. Байконур-5, а/я 
125. На этот же адрес можно отправить 
1000 тенге — пожертвование на годовой 
комплект газеты «Протестант». Телефон 
для информации в Байконуре: 
8 (33622) 72-940.

^Íàì ïèøóò
У вас есть что сказать протестантам 

России, Украины, США, других стран 
мира? Вы хотите предложить новую 
тему для публикации? Возможно, 
вас беспокоит какая-то духовная или 
душевная проблема? Напишите нам, и 
мы опубликуем ваше мнение, статью, 
отзыв, комментарий, предложение в ру-
брике, которая так и называется — «Нам 
пишут». Адрес для ваших писем: 123290, 
г. Москва, а/я 83, или 02002, г. Киев, а/я 
157, газета «Протестант», или по e-mail: 
gazeta@protestant.ru

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, 
âàø «Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »
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« Ì è ñ ñ è ÿ   Â Ñ Å Õ »

Òåêñò Ïåòðà Ðÿçàíîâà, Ñåðãåÿ Ñåðãååâà, 
Ëåîíèäà Êàðòàâåíêî
Ôîòî èç àðõèâà ýêñïåäèöèè 
«Ïðèìîðüå äëÿ Õðèñòà»
 

»  Всероссийское содружество еван-
гельских христиан и Приморское 
объединение миссионерских церквей 
евангельских христиан с 27 августа по 
17 сентября 2009 года по северу При-
морского края провели миссионерскую 
экспедицию «Приморье для Христа». 
Руководили экспедицией президент 
Приморского объединения миссионер-
ских церквей евангельских христиан 
Юрий и пастор «Твоей Церкви», ко-
ординатор миссионерского служения 
ВСЕХ Леонид Картавенко.

«Протестант» предлагает своим читате-
лям обзор дневника экспедиции.

…Из Владивостока мы отправились 
в Находку. Город получил такое название, 
потому что однажды в шторм моряки, 
терпящие бедствие возле этих берегов, 
искали возможность укрыться от шторма, 
и эти поиски привели в бухту, которую 
впоследствии и назвали Находкой. В городе 
построено четыре международных мор-
ских порта. Возможно, поэтому Находка 
занимает первое место в Приморском крае 
по наркомании, проституции и СПИДу. 

Дойти до края земли

А цензор кто?
« Ã î â î ð è ò   è ñ ò î ð è ÿ »

Церковь «Спасения», относящаяся к 
Объединению миссионерских церквей 
евангельских христиан, является настоя-
щем светильником в этом месте. Девять лет 
назад миссионерами сюда приехала семья 
Назаровых. В прошлом Константин Назаров 
был подводником. Как военный офицер 
он был знаком с «Забавным евангелием» и 
другой литературой, которая опровергала 
существование Бога. Читая эти книги, он 
задавался вопросом: «Зачем опровергать то, 
что не существует?» После увольнения Наза-
ров стал искать Бога. Решающим фактором 
стала случайная встреча с маленьким маль-
чиком на улице. Мальчик горько плакал.

— Почему ты плачешь? — спросил 
Константин.

— Меня мальчишки не берут играть 
в войнушку, а если и берут, то только в 

роли фашиста. А я не хочу быть фаши-
стом. 

«Я не хочу быть фашистом» — эта 
фраза сильно повлияла на Назарова. Он 
сказал себе тогда: «Я тоже не хочу быть 
фашистом, не хочу служить злу». Он стал 
искать церковь. В военном городе-гарнизоне 
Фокино нашел евангельскую общину «Свет 
воскресения». С тех пор прошло несколько 
лет. Сегодня Константин Назаров пастор 
общины «Спасение».

Затем экспедиция отправилась на хри-
стианский музыкальный фестиваль «Све-
жий ветер», куда съехались христианские 
музыкальные группы со всего Приморья. 

Во многих населенных пунктах При-
морья миссионеры сеяли семена благо-
вестия. Из Малой Кемы они отправились в 
Амгу. Дорога проходила по перевалам. Ру-
ководители экспедиции встретились с ди-
ректором водолечебницы, чтобы подарить 
ей Библию и засвидетельствовать о Христе. 
Когда женщина увидела этот подарок, чуть 
ли не со слезами на глазах сказала, что 
ждала его двадцать лет, но не было того, кто 
дал бы ей Священное Писание…

До 1870 года в Амгу жили удэгейцы, но 
потом пришли китайцы и принесли оспу 
и смерть. В начале ХХ века в эти места пере-
селились семь семей староверов. Деревня 
разрослась до восемнадцати дворов. Они 
жили земледелием и разводили соболей. 
Сегодня жители Амгу в основном занима-
ются заготовкой леса. Народ достаточно 
простой и открытый. Поэтому решено было 
проводить концерт на улице возле дома 
культуры, в котором благовестники и зано-
чевали. Вечером прошла встреча с участием 
музыкантов из группы «ДМ». На концерте 
было немало детей и молодежи. Пастор 
местной церкви Руслан в проповеди еще 
подробнее рассказал о спасении. Молодежь 
долго беседовала с участниками экспеди-
ции. Одна из девушек сказала, что миссио-
неров ей послал Бог. Парень, страдающий 
от алкогольной зависимости, после беседы 
с братьями захотел покаяться и начать 
новую жизнь. Наутро вместо школьной 
линейки в спортивном зале экспедиция 
провела концерт, а Леонид Картавенко 
рассказал притчу о блудном сыне. Все были 
довольны, — российскую глубинку крайне 
редко посещают такие гости. 

Следующим местом для проповеди 
Евангелия стал поселок Максимовка. 
Дальше Максимовки — Усть-Соболевка. 
Рассказывают участники экспедиции: «Это 
был путь неизвестности. Еще никто из 
миссионеров не проходил его. Помолив-
шись Богу и с верой в ваши молитвы, братья 
отправились в эту неизвестность. Первым 
препятствием оказался размытый мост че-
рез реку. Мы нередко встречали перекрыв-
шие дорогу деревья. Приходилось вручную 
расчищать путь. Выехав утром из Макси-
мовки, к вечеру приехали в Усть-Соболевку, 
преодолев 70 километров». 

Усть-Соболевка — это небольшая 
деревушка численностью меньше трехсот 
человек. В начале двадцатого столетия старо-
обрядцы поехали на Всероссийский собор, 
на котором было принято решение искать 
священников, якобы живущих в Эфиопии 

и Японии. Эта поездка состоялась в 1903—
1904 годах. В Эфиопии никого не нашли, в 
Японии тоже. По дороге в Россию пароход 
сильным штормом занесло в бухту Кхуцин 
(ныне Максимовка). Пассажиры вышли 
на берег. Природа и местность им очень 
понравились, и они решили договориться 
с губернским начальством (которое тогда 
находилось не во Владивостоке, а в порту 
Святой Ольги) о заселении этих мест. До 30-х 
годов ХХ века здесь жили только старооб-
рядцы. Число их деревень составило 44 по-
селения. Сегодня практически ни одной 
деревни старообрядцев здесь не осталось. 
В Усть-Соболевке старообрядцев примерно 
половина населения. Деревня ухоженная, с 
широкими улицами и добрыми людьми. 

Администрация предоставила нам 
для ночлега клуб. Мы приехали в субботу, 
а в этот вечер в клубе обычно дискотека. Мо-
лодежь, ничего не зная, пришла, как обыч-
но, на дискотеку с пивом. Немного «оторвав-
шись» под свою музыку, ребята решили дать 
шанс группе «ДМ». Услышав живую музыку, 
они долго не отпускали наших музыкантов. 
А в это время остальные участники экспе-
диции общались с местными жителями. 

На концерт собралась почти вся Усть-
Соболевка. Он стал особым служением, 
на лицах слушателей были и улыбки, и 
трогательные слезы. Мы чувствовали, как 
Бог взывал к сердцам людей, и уверены, что 
эта встреча не пройдет для них бесследно. 

«Экспедиция заразила весь поселок позити-
вом», — говорили усть-соболевцы. 

Было много препятствий и испы-
таний… Мы пробивались, как могли. Но 
иногда стихия оказывалась сильнее наших 
желаний. Мы так и не смогли доехать до 

дальних деревень, но это задача для буду-
щих экспедиций, которые все-таки должны 
их жителям принести Евангелие. И тогда 
будет проповедано сие Евангелие по всей 
Вселенной…

Òåêñò ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
 

»  3 сентября в России отмечается День 
солидарности в борьбе с террориз-
мом, учрежденный после захвата 
школы в Беслане в 2004 году. 11 сен-
тября в США почтили память жертв 
атак террористов на Нью-Йорк и 
Вашингтон 2001 года.

Эти события комментирует бывший 
военный, а ныне служитель евангельской 
церкви из Анапы Владимир Томилин: 
«Новая памятная дата. Россия скорбит о 
погибших в результате терактов в Беслане, в 
театральном центре на Дубровке в Москве, в 
Буденновске, в Первомайском, в Чечне и на 
всем Северном Кавказе, при взрыве жилых 
домов в Москве, Буйнакске и Волгодонске, 
терактах в Тушино и столичном метро. 
Террористы своими действиями стремятся 
вызвать общественный резонанс и таким об-
разом добиться своих целей. Им не страшно 
умирать, они не боятся смерти, не жалеют 
мирных граждан. Ради цели они готовы от-
дать самое ценное, что у них есть, — жизнь. 

Давайте взглянем на эту проблему с 
совершенно иной стороны. Кто из христи-
ан готов отдать свою жизнь ради идеи? 
Ради той цели, которую мы все провоз-
глашаем, — спасение погибающего мира. 
Мы не готовы на малые жертвы, что же 
тогда говорить про жертвенность жизнью 
ради идеи. Надо признать, что террористы 

сильнее духом многих из нас. Я предлагаю 
вспоминать наших отцов и дедов, которые 
отдали свои жизни в сталинских лагерях, в 
советских тюрьмах, но от веры не отре-
клись и Христа не предали, став жертвами 
невиданного теракта коммунистической 
идеологии».

»  27 сентября 1796 года Екатерина II из-
дала Указ «об ограничении свободы 
книгопечатания и ввоза иностранных 
книг, об учреждении цензур». Соглас-
но этому указу, упразднялись частные 
типографии.

Руководитель телестудии «Проте-
стант» Евгений Хархардин дает определе-
ние цензуре: «Цензура — общее название 
контроля власти за содержанием и распро-
странением информации с целью ограни-
чения либо недопущения распростране-
ния идей и сведений, признаваемых этой 
властью вредными или нежелательными. 

Родоначальником современной цезу-
ры в СМИ можно смело назвать христиан-
скую церковь. Первые цензурные ограни-
чения восходят к списку неприемлемых 
апокрифических книг, составленному в 
494 г. н. э. при римском епископе (папе) Ге-

ласии I. Позднее при папе Павле IV в 1557 
году был выпущен “Индекс запрещенных 
книг” (“Index liborum prohibitorum”) для 
инквизиционных трибуналов. Этот список 
был отменен только в 1966 году.

Что такое передача информации че-
рез СМИ и книги? Это возможность что-то 
сказать сразу многим. Но есть Большой Хо-
зяин, есть светская или церковная власть. 
Таким образом, цензор в корне явления — 
это не мораль, не культура, не стремление 
оградить кого-то от чего-то, и даже не 
попытка обмануть, а просто проявление 
власти. Екатерина II, как российская импе-
ратрица, имела на это все права».

»  4 сентября 1870 года французский 
рабочий Эжен Потье, вдохновленный 
происходящей в стране революцией, 
написал стихотворение «Интернаци-
онал». Через восемнадцать лет Пьер 
Дегейтер положил стихи на музыку, 
и эта песня стала международным 
гимном социалистических и комму-
нистических партий, а с 1917 по 1943 
год — гимном СССР.

По мнению композитора и дирижера, 
профессора музыки Евгения Гончаренко, 

гимны нужны. «Гимны — это хвалебные 
песни, они есть у каждой страны, — гово-
рит он. — Каждый гимн несет свою идею, 
свой призыв. Советский гимн воспевал 
идеи революции и интернационала».

»  23 сентября 1991 года Свердлов-
ску было возвращено название 
Екатеринбург, а Загорску — Сергиев 
Посад.

Преподаватель истории в Москов-
ской семинарии евангельских христиан 
Леонид Васильков считает, что «как 
назовешь корабль, так он и поплывет. 
С этой точки зрения возвращение старых 
названий я приветствую. Сергиев Посад 
назвали в честь Сергия Радонежского, 
который оказал большое влияние и на 
культуру, и на религиозное движение. 
Название Екатеринбурга связано с импе-
ратрицей Екатериной — яркой лично-
стью в нашей истории. Есть, конечно, и 
отрицательная сторона в таких переиме-
нованиях. Она связана с тратой денег 
налогоплательщиков на изменения в 
географических картах и указателях. Мне 
нравится пример Санкт-Петербурга, когда 
город переименовали, а область осталась 
Ленинградской, — оба названия сыграли 
свою роль в истории. Сегодня все обра-
щаются к истокам. Это говорит о том, что 
люди ничего нового придумать не могут. 
Об этом в свое время сказал Соломон: 
“Нет ничего нового под солнцем”».

Óðîêè 
õðèñòèàíñêîãî 

âîêàëà
Уникальные уроки по вокалу 

от Виктории Беловой — 
единственного официального 

представителя системы 
Сэта Риггза на постсоветском 

пространстве.

Учениками Сэта были Мадонна, 
Стиви Уандер, Барбра Стрейзанд.

Âñåì æåëàþùèì ïðîéòè îáó÷åíèå 
îáðàùàòüñÿ ïî òåëåôîíàì: 

+7 (495) 450-75-09 èëè 
+7-916-560-08-001, 

ïî ýëåêòðîííîìó àäðåñó: 
pobedabel@mail.ru

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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В ДЕТСКОМ ХРИСТИАНСКОМ ЛАГЕРЕ НА КАМЧАТКЕ ДНЕМ ХОДИЛИ В ПОХОДЫ, 
ПРОВОДИЛИ СПОРТИВНЫЕ ИГРЫ, ЛОВИЛИ РЫБУ, А ВЕЧЕРОМ РАЗБИРАЛИ ЕВАНГЕЛИЕ

СЛОВО БОЖЬЕ ОБЪЕДИНИЛО В СЛУЖЕНИИ ХРИСТУ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ РАЗНЫХ СТРАН 
И НАРОДОВ

« Å â à í ã å ë è å   á å ç   ã ð à í è ö »

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà Ïàâëà Îçåðêîâà
 

»  Павел Озерков уехал из СССР двад-
цать лет назад. Почти сразу стал 
издавать в США газету «Эмигрант». 
И по сей день является ее главным ре-
дактором. Павел руководит в Соеди-
ненных Штатах миссией «Эмигрант». 
Десять лет он возглавлял Первую 
баптистскую церковь в Миннеапо-
лисе. Сейчас все свои силы Озерков 
посвятил миссионерскому служению, 
чтению семинаров в церквах на се-
мейные, молодежные, детские темы. 
Последние три года с евангельской 
миссией Павел ездит на Камчатку, 
проводит молодежные лагеря. Кроме 
всего, наш герой — поэт, автор христи-
анских книг. Изданы два сборника 
стихов Павла, еще четыре готовятся 
к печати. Один из них будет посвящен 
Израилю, другой — Камчатке.

— Какая миссия для вас главная в жизни? 
— Моя миссия — Россия. Дома бываю 

редко, часто езжу. У меня принципы жиз-
ненные: когда зовут с проповедью, никому 
не отказываю; для всех я сделался всем, что-
бы приобресть по крайней мере некоторых. 
Почему-то я вписываюсь в камчатскую зем-
лю, могу надеть их шкуры, есть их пищу. 

— Что вам ближе — творчество или миссио-
нерство?

— Пока летел в самолете, написал поэму 
«Сплав». Написано: «ищите прежде всего Цар-
ство Божия, а остальное приложится вам». 

— Расскажите о вашем служении на Кам-
чатке.

— Служение на Камчатке много лет на-
зад начал Михаил Савин с молодежью из 
американского города Споукена. Три года 
назад мне предложили присоединиться. 
Я стал молиться, чтобы за короткое время 
заработать деньги на поездку. Господь чудно 
благословил работой, и я смог поехать. 
Камчатка — это благословенный край. 
Десятилетнее служение христиан детям и 
молодежи полуострова подготовило там по-
чву. Но предстоит еще многое сделать. Дети, 
которые приходят в лагерь, в основном 
эвенки, коряки, метисы. Местное населе-
ние — жестокие люди, много разводов, 
детей-сирот, не поймешь, кто чей отец, 
чья мать. По крови передается язычество, 
шаманство, ощущается борьба духов, 
идет духовная война. Слава Богу, что дети 
обращаются к Богу, но им нужны забота и 
попечение. Там очень мало миссионеров, 
поэтому приходится туда ездить, настав-
лять, помогать. Плоды уже есть, и я благо-
дарен Богу за это. Были серьезные покаяния 
и детей, и взрослых. Например, рядом с на-
шим лагерем живет семья, глава которой — 
бывший бандит, сидел в тюрьме, татарин 
по национальности, его жена — русская. 
Два года назад они пришли в лагерь, стали 
слушать Слово Божие и вскоре сердечно по-
каялись. Сейчас супруги попросили меня 
преподать им водное крещение. 

— Как прошли лагеря этим летом?
— В этом году лагеря были особые — па-

латочные, на природе. Первый лагерь «Фа-
вор» проходил недалеко от Петропавловска-
Камчатского — между двумя вулканами 
на огромной поляне вдоль горной реки, — 
очень красивое место. Процентов пять 
было неверующих детей, остальные — дети 
со всех евангельских церквей Камчатки. 
Ребята остались довольны, говорили, что 
такого лагеря у них еще не было! Потом мы 
провели лагерь в центре полуострова, возле 
поселка Эссо, вдоль реки. На этот раз более 
девяносто пяти процентов детей были не-
верующими. Мы проповедовали им Слово 
Божие, как взрослым — серьезно и твердо, 
ведь дети все понимают. Я провел семинар 
«Почему мы должны хранить себя до брака» 
отдельно для девочек и для мальчиков. 
Назвал двенадцать причин, почему нам 
это важно делать. Как-то у костра спросил 
ребят, кто какие помнит причины из семи-
нара. Одна девочка-эвенка, всегда замкну-
тая, назвала все причины. Я сам удивился, 
ведь на вид все дети аборигенов кажутся 
такими забитыми, а внутри них работа идет 
полным ходом. В первый вечер общения с 
местными жителями, детьми и взрослыми, 
я говорил на тему «Не хотите ли вы уйти?». 
Я спросил их: «В прошлом году мы гово-
рили вам о Боге. Год нас не было, многие 
забыли, что мы говорили им о Боге, и ушли. 

Павел Озерков: «Моя 
миссия — Россия»

Не хотите ли и вы уйти? Вы теперь понимае-
те разницу, вкусили, как благ Господь. Вы 
также знаете и этот мир. Выбирайте сами». 
Они так горячо потом молились. В лагерях я 
проповедовал на темы: «Закон и благодать», 
«Что такое христианство?» и др. Пытался 
говорить понятным языком. Днем мы 
ходили в походы, проводили спортивные 
игры. В основном в лагере были подрост-
ки от 16 до 19 лет, потому что лагерь был 

очень серьезный, к месту проведения мы 
сплавлялись на понтонах, вокруг бродили 
медведи, — было очень опасно. 

— Как дети и молодежь расставались с 
вами?

— Плакали, просили не уезжать. Их кри-
ки до сих пор звучат в сердце. Мы снова и 
снова возвращаемся на Камчатку, ободряем 
и утешаем их. Обидно было, когда узнали, 
что начальница комнаты милиции одного 
из населенных пунктов ругала нас: мол, «не 
верьте им, они там зомбируют детей, бес-
платным бывает только сыр в мышеловке». 
А у нее самой дети гибнут! Она все никак не 
может закрыть наш лагерь. Дьявол не хочет, 
чтобы звучало Слово Божие. Но участники 
лагерей и их родители думают по-другому. 
Как-то я зашел в магазин, а там работает 
мама одного из наших воспитанников. 
«Как же мы не хотим, чтобы вы уезжали! — 
сказала она. — Когда вы здесь, наши дети 
абсолютно другие!» 

— С какой командой вы приехали в этот раз? 
— Молодые миссионеры из Споукена, 

которые приезжали на Камчатку в предыду-
щие годы, на этот раз проводили лагеря 
в Архангельске, Сыктывкаре, в городах 
республики Коми. Я набирал команду из 
своей церкви, согласилось поехать пять 
сестер и братьев. К нам присоединилась 
молодая сестра из Калифорнии. Помогала 
нам камчатская церковная молодежь. 

— Вы участвовали в праздновании Дня абори-
гена? 

— У коренных жителей Камчатки триста 
праздников году. Рабочих дней меньше, 
чем праздников. У них есть такие празд-
ники, как День первой рыбы, День первого 
олененка. На этот раз мы попали на День 
аборигена, или День коренного жителя, 
который отмечался по всей Камчатке. В это 
время мы были в эвенкском поселке Анов-
гай Быстринского района. Там живут семьи 
оленеводов. На праздник варят уху, суп из 
оленины, радушно угощают гостей. Глава 
этого поселка, с которым мы встретились 
накануне, решил включить наше выступле-
ние в программу празднования. Я как раз 
написал новую песню «Камчатка, Камчатка, 
Господь тебя любит». Праздник проходил в 
местном клубе. Когда нам дали слово, я вы-
шел на сцену и стал говорить о нашей люб-
ви к этому краю и к народу, который любит 
праздники, песни. Но, к сожалению, рядом 
с праздниками есть жизнь, о которой не го-
ворят, но которую мы видим каждый день. 

Мы видим ее на ступеньках этого клуба. 
Это поголовное пьянство, разбитые семьи 
и судьбы, брошенные дети улиц, убийства 
и самоубийства. Это та область, где мы 
работаем. Мы спели им мою новую песню о 
Камчатке. Я рассказал им свою декламацию 
«Правда о земле Камчатской». Накануне 
два дня не спал, переживал, о чем расска-
зывать: декламация очень большая, думал, 
какой кусочек выбрать — про медведей или 

вулканы. И выбрал самый трогательный 
последний отрывок: 

Что касается местных народов, 
то у них непростая природа. 
Им нелегкая выпала доля, знать, 
на то была Божья воля. 
Жить на Севере людям несладко, 
такова перед Богом Камчатка. 
И веками над ней временами люди бились 
за жизнь племенами. 
Не сломили их вьюги и бури. 
Люди в теплой спасительной шкуре 
Отстояли священное право жить на свете! 
Создателю Слава! 
Ительмены, эвены, коряки, к сожаленью, 
в языческом мраке. 
Да и как им не быть вне спасенья, 
не пришел к ним сюда, к сожаленью, 
Тот, кто мог рассказать им о Боге 
на языческой темной дороге. 
За народы далекой Сибири растерзали 
Спасителя в мире, 
За Камчатку Спаситель молился, 
за Камчатку Он с адом сразился. 
И спасенье для этого края Он купил, 
на кресте умирая... 

В первом ряду сидели глава админи-
страции Быстринского района, сельские 

руководители, представители администра-
ции Камчатки по вопросам малых народов. 
Кто-то из них голову опустил, кто-то качал 
головой, снимали все на камеру. Одна жен-
щина выкрикнула из конца зала: «Правиль-
но говорит. Только откуда он это знает?» 

Нашему лагерю на Камчатке уже десять 
лет. На хорошем участке земли есть и до-
мики для лагеря, которые пора ремонтиро-
вать. Люди просят остановиться у нас, даже 
православные священники. Этим летом 
двадцать человек из православного прихо-
да были в лагере. Мы приглашаем христиан 
всех конфессий! 

— Какими будут ваши пожелания россий-
ским церквам?

— На Камчатке сейчас нужны как 
минимум четыре хороших миссионера. 
В местах проведения наших лагерей уже 
подготовлена база для церквей. Люди 
желают приходить на христианские обще-
ния, слушать Слово Божие. Если в России 
есть жертвенные братья, Камчатка, Сибирь 
в вас нуждаются! Евангелизация — это 
самое важное! Церковь всегда должна быть 
миссионерской! 

— Давайте поговорим о русскоязычной хри-
стианской Америке. Что собой представляют 
славянские общины США?

— Наши церкви в Америке, к сожалению, 
мало интересуются жизнью братства в 
России. Но моя жизнь посвящена России. 
В первый раз как миссионер я поехал в Са-
мару много лет назад. И с тех пор по два-три 
раза бываю в России. В Америке мы живем 
своим миром, общаемся сами с собой, 
пользы от нас в евангелизационном плане 
мало. Наша миссия «Эмигрант» жертвует 
для России; кто-то может поехать, кто-то — 
пожертвовать, кто-то молится — это наш 
совместный труд. Одна бабушка навязала 
полный чемодан шерстяных носков, сказав, 
чтобы мы раздали их бедным детям. Сла-
вянский народ сегодня ассимилируется в 
США — то же самое случилось в свое время 
и с послевоенной эмиграцией. Когда мы 
приехали в Америку, то застали остатки 
эмигрантских церквей — по 5—6 человек 
в общине. Нас, вероятно, ожидает то же 
самое, поэтому мы должны успеть сделать 
что-нибудь доброе. 

— В то время как англоязычные церкви раз-
виваются? 

— Потому что это их страна! Особенно 
энергично растут свободные евангельские 
церкви. Есть хорошие американские пропо-
ведники. Сорок процентов наших общин 
арендуют помещения у американских церк-
вей. Славянские церкви чаще всего — про-
блемные. Люди устают от этого и переходят 
в американские церкви. Проблема с тради-
циями, проблема мнений, остается извечная 
проблема спора — кто из них больше. Из-за 
этого много общин раскололось. Славянские 
церкви ностальгируют по Родине, некоторые 
верующие пребывают в депрессии. Также 
сказываются нехватка работы, незнание 
языка, социальные проблемы, которые не-
сут в церковь. От этого церковь слабеет, раз-
деляется на кланы. Много одиноких людей, 
которым не с кем общаться. Они обижены 
на всех, живут в своем мире. Пожилые люди 
не могут больше, чем на месяц, уезжать из 
страны, по закону их могут лишить пенсии. 
Хотя они и желают поучаствовать в миссио-
нерстве. Взрослые обременены выплатой 
кредитов за дом, автомобили. У молодежи 
не так много опыта. Но они едут на миссию, 
часто возвращаясь оттуда более посвящен-
ными Богу. 

— Павел, расскажите о вашей газете «Эми-
грант». 

— Газета выходит уже почти двадцать 
лет — с 1990 года. Люди ждут ее с нетерпени-
ем. К нам приходит много писем, в том чис-
ле из стран СНГ. Газета выходит бесплатно, 
никто не получает зарплату за ее издание. 
Средств, конечно, не хватает, но это нас удер-
живает в постоянной близости к Богу. 

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Ìèõàèëà ×åðåíêîâà
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»  Рассказ о блудном сыне — один из 
главных библейских сюжетов. Он 
говорит не о религии, а о жизни, 
какова она есть и какой могла бы 
стать. Эта притча о судьбе человека, 
судьбе трагичной, но, к счастью, не 
безнадежной.

Молодой человек почувствовал 
себя взрослым и захотел ощутить вкус 
свободной и рискованной жизни. Он 
махнул отцу рукой — «пока, старик», 
взял часть наследства и пошел на огни 
больших городов, на запах ресторанов и 
смех веселых компаний.

Деньги кончились быстро, и так 
же скоро разбежались друзья. В жесто-
ком мире бедный одиночка оказался в 
обществе свиней. Он почти привык к 
беспросветной и зловонной жизни, ког-
да вдруг внутри кольнуло и защемило 
воспоминание о доме. 

Ни один человек по жизни не 
чувствует себя дома. Ни один человек 
не свободен от угрызений совести и 
чувства вины. Ни один человек не от-
казался бы от возможности вернуться 
в ключевой момент и исправить свою 
жизнь. Если вы чувствуете солидарность 
с этими тезисами, значит, притча о блуд-
ном сыне — это притча о вас. 

Я всегда чувствовал себя гостем в 
этой жизни. Чувства одиночества, забро-
шенности, отчуждения свидетельствуют 
о нездешности человека, его неотмир-
ной природе. Человек проходит жизнь 
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Вернись домой

ДВЕРЬ БОЖЬЕГО ДОМА 
ОТКРЫТА. КОГДА НЕКУДА 
БОЛЬШЕ ИДТИ, ВСПОМНИ 
ОБ ЭТОМ…

как странник, совершая путь, а в конце 
возвращаясь в домой, к порогу и очагу. 

То, что мы называем жизнью, на 
самом деле лишь скитания в непри-
каянности и бесцельности. Настоящая 
жизнь — жизнь с Богом, в контакте с 
Отцом и Господином Вселенной, когда 
«все дома». Но мы ушли из Его дома и 
живем в мире без Него, в опустевшей 
и обезбоженной реальности. Один из 
моих любимых в детстве героев фанта-
стических романов говорил так: «Разве 
мог я довольствоваться земной жизнью, 
зная, какая богатая и захватывающая 
жизнь среди звезд?» Пока мы помним 
о доме и об Отце, свиное корыто будет 
тесным. Я читал у Максима Горького, что 
«рожденный ползать летать не может», и 
возмущался всем естеством против этой 
обреченности. Поэтому всегда пытался, 
как поет группа «Крематорий», «найти 
дверь в мир, полный любви». Найти ту 
дверь, тот путь, через который можно 
вернуться домой, к Отцу, к себе.

Фигура отца в притче очень симво-
личная. Это не просто глава семьи, это 
хозяин дома. Он создал мир, в котором 
ребенок родился и вырос, сделал первые 
шаги. Возможно, этот домашний мир на-
доедал своим однообразием, но он был 
безопасен и уютен.

Решение молодого человека поки-
нуть дом и уйти в никуда было ошибоч-
ным. Вместо того чтобы тратить себя 
на опасные и временные удовольствия, 
которые не насыщают, а лишь разжига-
ют страсть, не стоит ли посвятить себя 
честному труду и благочестивой жизни? 
Тогда достаток не будет пущен на про-
пой, а имение — с молотка. Тогда можно 

будет пожинать добрые плоды своего 
труда, радоваться благополучию семьи, 
помогать нуждающимся. Мы знаем, как 
приятен, сладок грех в начале и как 
горьки его последствия. Всем знако-
мы чувство свободы, зов неизвестных 

жизненных дорог, экзотический вкус 
запретных плодов, азарт опасной игры, 
пьянящий риск. Но знаем ли мы есте-
ственную радость быть верным себе, 
мужество говорить «нет» искушениям, 
одобрение совести, спокойствие сердца? 

Человек может опуститься до уров-
ня свиньи и лишиться дара речи, но его 
душа будет тосковать по дому. Высокое 
происхождение человека отличает его 
от животных. «Не царям пить вино и не 
князьям сикеру». Человек предназначен 
быть наследником Божьего мира, его 
управителем, а не рабом низких стра-
стей и приземленных удовольствий.

Блудный сын — рассказ о судьбе 
каждого человека. О том, откуда мы ушли, 
как мы здесь оказались и как можно от-
сюда выбраться. Мы ушли от Бога, чтобы 
жить как хотим, строить свою судьбу и 
придумывать свою игру. Мы живем до 
тех пор, пока есть то, что взяли из дому. 
Со временем все заканчивается — день-
ги, красота, авторитет, здоровье. Без Бога 
можно только тратить. Не важно, как 
красиво ты живешь и сколько ты тратишь. 
Скоро или не очень, но ты окажешься 
банкротом — это вопрос времени.

Главная интрига притчи не в том, 
как далеко ты уйдешь, но в том, смо-

жешь ли ты вернуться. В мире опасных 
приключений и злого хаоса Отцовский 
дом — единственное надежное место 
для уставшего бродяги. Достоевский вы-
сказал устами несчастного Мармеладова, 
чиновника «с отекшими от постоянного 
пьянства веками», отчаянно потеряв-
шегося человека: «Понимаете ли вы, 
милостивый государь, что значит, когда 
некуда больше идти... Коли не к кому, 
коли идти больше некуда! Ведь надобно 
же, чтобы всякому человеку хоть куда-
нибудь можно было пойти...». Марме-
ладов пришел в трактир, потому что 
в тесной квартире его ждали больная 

жена и голодные дети, ему нечего было 
им сказать, нечего было дать. Ошибки 
блужданий ставят под удар не только 
нас самих, но и наших родных и близ-
ких. Тем непоправимее кажется горе, 
тем страшнее обреченность.

Мы живем в мире без Бога. Мы 
сами выбрали такой мир, зашли в этот 
тупик. Но при этом обвиняем Бога, что 
Он молчит, что Он не дает нам больше 
денег на праздник и похмелье после. Мы 
требуем продолжения банкета и ругаем 
справедливого Бога. Но Бог не отрекался 
от нас, Он ждет нашего решения, когда 
мы придем в себя и вернемся. Отец 
сидит у порога и всматривается подсле-
поватыми глазами в пыльную дорогу: не 
идет ли сын.

Дело за нами — когда мы поймем, 
что «праздник» нас убивает, что настоя-
щий праздник — в Отцовском доме. 
Да и не о празднике речь. Речь о нас 
самих, что мы можем быть собой лишь 
рядом с Отцом, примирившись с Ним, 
порвав с греховным прошлым и вновь 
заняв достойное место в Его доме. Дверь 
Божьего дома открыта. Когда некуда 
больше идти, вспомни об этом. Какими 
бы путями ты не шел, пусть твоя дорога 
закончится дома.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 



15¹140^ 09/2009^www.protestant.ru^

ДЖОН БАНЬЯН БЫЛ ПРОСТЫМ 
МЕДНИКОМ ИЗ ПРОВИНЦИАЛЬНОГО 
ПОСЕЛКА

ПО МОТИВАМ ДИЛОГИИ ДЖОНА БАНЬЯНА «ПУТЕШЕСТВИЕ ПИЛИГРИМА» СНЯТ 
ОДНОИМЕННЫЙ ФИЛЬМ

« Ï è ñ à ò å ë è   è   ÷ è ò à ò å ë è »

Òåêñò Àëåêñàíäðà Äîëèíèíà
Ôîòî è ðèñóíêè èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  25 лет назад в литературном аль-
манахе «Памятные книжные даты» 
(издательство «Книга») была 
опубликована статья ленинград-
ского литературоведа и филолога 
Александра Долинина, посвящен-
ная трехсотлетию выхода в свет 2-й 
части книги Джона Баньяна «Путь 
паломника», более известной в 
России как «Путешествие пили-
грима». Альманах для того време-
ни являлся островком свободной 
филологической мысли и сборни-
ком интереснейших исследова-
ний научных и публицистических 
произведений, а также русской и 
зарубежной литературы. Статья 
же Долинина, кроме своей художе-
ственной ценности, выделялась и 
тем, что автор еще до перестройки 
смело назвал христианскую книгу 
одной из самых выдающихся в 
мировой истории. Сегодня Алек-
сандр Долинин — лектор крупней-
ших мировых университетов. Он 
любезно согласился на публикацию 
нижеприведенной статьи в нашей 
газете. 
Владимир Сергеев

В «Приключениях Гекльберри 
Финна» есть эпизод, когда Гек попадает 
в гостеприимный дом и видит на столе 
в гостиной стопку книг: «Одна из них — 
большая семейная Библия с картинка-
ми; другая — “Путь паломника”: про 
человека, который бросил свою семью, 
только не говорилось почему. Я много 
раз за нее принимался в разное время. 
Написано интересно, только не очень 
понятно». 

Простодушный герой Марка Твена 
не подозревал, что пытается читать 
знаменитое душеспасительное сочине-
ние английского проповедника Джона 
Баньяна (John Bunyan, 1628—1688), в 
котором, говоря словами из предисло-
вия к старинному русскому переводу, 
представлены «разные состояния и успе-
хи души кающегося человека, который 
стремится к благополучной вечности». 
Гек Финн, дитя природы, не владел ис-
кусством расшифровывать иносказания, 
и поэтому для него осталось неясным 
то, что сразу понимал любой читатель 
Баньяна: «Путь паломника» — многосо-
ставная аллегория, в которой каждое 
событие обозначает определенное со-
стояние души осененного благодатью 
человека, взыскующего Града Небесного. 
Что побег Христианина из дома, напри-
мер, означает отказ от греховных обыча-
ев «поврежденного света», а его победа 
над страшным драконом Аполлионом и 
великаном Отчаянием — есть преодо-
ление искушений, что каждый персонаж 
книги, каждый пункт ее условного про-
странства (болото Неверия, долина Сени 
Смертной, город Суеты со своей Ярмар-
кой и т. п.) соотносятся с христианской 
картиной мира.

Почему же религиозно-
дидактическая книга, написанная с 
определенной целью пуританином XVII 
века, просидевшим двенадцать лет в 

Книга, пережившая свой век
тюрьме за свои убеждения, все-таки 
показалась интересной даже самому не-
подготовленному читателю? Почему ей 
суждено пережить свой век и увидеть 
свет на 108 языках? Почему далекие от 
пуританизма английские писатели, как 
Р. Стивенсон и Г. Честертон, издавали 
ее со своими восторженными преди-
словиями, а Бернард Шоу ставил выше 
трагедий Шекспира?

Дело в том, что Баньян, простой 
медник из провинциального поселка 
Элстоу, за всю жизнь не прочитавший 
ничего, кроме Библии и нескольких 
духовных книг, оказался талантливей-
шим писателем, создавшим шедевр 
популярной литературы, для восприя-
тия которого не требуется искушен-
ности. По свежести и точности языка, 
меткости юмора, «Путь паломника» 
можно сравнить только с фольклором. 
Если у великого современника Баньяна 
Джона Мильтона в «Потерянном рае» 
пуританская доктрина проникнута 
духом европейской учености и поэти-
ческой традиции, то Баньян предельно 
упростил ее, превратил в доступное 
каждому учение о нравственном со-
вершенствовании. Как заметил доктор 
Джонсон (английский поэт, критик и 
лексикограф Сэмюэл Джонсон, 1709—
1774): «Великое достоинство книги 
состоит в том, что самые образованные 
люди не могут обойти ее похвалами, а 
дети — отыскать более занимательное 
чтение». Сила «Пути паломника» — в 
гениальной простоте, которая находит 
отклик в глубинных слоях человеческо-
го сознания.

Первая часть «Пути паломника» 
(1678), заканчивающаяся благополуч-
ным прибытием героя в Небесный Град, 
только за шесть лет выдержала девять 
изданий. В 1684-м Баньян публику-
ет продолжение — аллегорическое 
странствие жены и детей Христианина 
по уже знакомому читателю маршру-
ту. И с тех пор книга обычно издается 
в двух частях. Число изданий давно 
перевалило за тысячу. Как писал Т. 
Маколей (Томас Маколей, 1800—1859, 

шотландский историк и писатель, госу-
дарственный деятель): «В Шотландии и 
в некоторых колониях “Пили-
грим” даже более популярен, 
нежели на родине. В Новой 
Англии это предмет 
ежедневных разговоров 
тысяч людей» (Отечествен-
ные записки, 1859, т. 116, 
№ 1—2, с. 129). В 1682 году 
выходит голландский 
перевод книги, в 1685-м — 
фламандский, в 1699-м — 
немецкий, в 1728-    м — поль-
ский, в 1743-    м — шведский, в 
1773-    м — французский.

Однако, по точному на-
блюдению того же Маколея, 
«хотя слава Баньяна, как при 
жизни, так и в течение столе-
тия после смерти, была вели-
ка, она ограничивалась почти только 
благочестивыми семействами среднего 
и низшего классов. Когда образованное 
меньшинство расходится с большин-
ством народной массы во мнении о 
достоинстве книг, меньшинство всегда 
одерживает победу. “Путешествие 
пилигрима”, быть может, единственная 
книга, в мнении о которой образо-
ванное меньшинство, по прошествии 
столетия, перешло на сторону необразо-
ванного большинства».

Первый русский перевод опубли-
ковали в 1782 году в Москве под назва-
нием: «Любопытное и достопамятное 
путешествие Христианина к вечности 
через многие приключения с разными 
странствующими лицами правым пу-
тем, где различно изобразуются разные 
состояния, успехи, и щастливый конец 
души Христианина к Богу стремяще-
гося, Сочиненное на аглинском языке 
Иоанном Бюнианом». Имя автора пере-
вода, к сожалению, неизвестно.

В середине 1780-х годов сочинения-
ми Баньяна заинтересовались москов-
ские мартинисты (последователи Луи де 
Сен-Мартена, 1743—1803, французского 
философа-мистика) во главе с Николаем 
Новиковым. Им была близка баньянов-
ская идея нравственного совершен-
ствования и самопознания. В 1886 году 
типографическая компания Новикова 
переиздает обе части «Пути паломни-
ка», а также выпускает четырехтомное 
собрание сочинений Баньяна, где пер-
вые две книги занимает «Путешествие 
Христианина и Христианки с детьми к 
блаженной вечности». Четвертую часть 
«Сочинений…» перевел и представил в 
московскую духовную цензуру молодой 
Н. Карамзин.

Это издание разделило печаль-
ную судьбу большинства других 
нравственно-религиозных книг, 
выпущенных мартинистами. Осенью 
1787 года по указу Екатерины II и рас-
поряжению митрополита Платона из 
московских книжных лавок изъяли 
313 книг, среди них 96 экземпляров 
«Пути паломника» и 395 экземпляров 
«Сочинений…». Через пять лет, во время 
обысков в связи с арестом Новикова, у 
вольных книгопродавцев конфискова-
ли последние несколько десятков утаен-
ных книг Баньяна. 

Лишь в 1819 году, когда московская 
типография Семена Селивановского 
переиздала «Сочинения Иоанна Бюниа-
на» в четырех частях, русские читатели 
снова получили возможность прочесть 

«Паломника». Именно этим изданием 
пользовался А. Пушкин, когда писал 

своего «Странника» (1835) — воль-
ное переложение первых стра-
ниц «Пути паломника». Благо-
даря «Страннику» — одному из 
самых мало исследованных 
стихотворений Пушкина — 
судьба книги Баньяна пере-
плелась с судьбами русской 
культуры: побег Христиани-
на из города Повреждения 
сливается с постоянным для 
позднего Пушкина мотивом 
бегства, аллегорический 
рассказ-сновидение от тре-
тьего лица становится ма-
териалом для лирической 
исповеди, насыщенной 
биографическими аллюзия-

ми. И вместе с тем Пушкину уда-
ется сохранить религиозную напряжен-
ность оригинала, его национальный и 
конфессиональный колорит. 

В 1878 году в Санкт-Петербурге 
вышло новое издание — «Путеше-
ствие пилигрима в небесную страну и 
Духовная война» — в переводе дочери 
Дениса Давыдова, устроительницы 
первого в России ночлежного приюта 
для бедных (и последовательницы Ред-
стока) Юлии Засецкой. Благожелательно 
настроенный рецензент «Церковно-
общественного вестника» все же 
обнаружил в нем «недостатки, составля-
ющие типические черты еще малоопыт-
ной дамской руки» (1878, № 40, с. 5). 

Последний перевод 1903 года еще 
менее удачен. Эта, по выражению кри-
тика из «Нового журнала иностранной 
литературы, искусства и науки» (1903, 
№ 7, с. 85—88), «живучая книга» ожидает 
хорошего русского перевода. Долгая и 
интересная ее судьба в нашей культуре 
дает основания надеяться, что когда-
нибудь Джон Баньян заговорит с нами 
таким же простым, ясным, озорным 
языком, каким он вот уже триста лет 
говорит со своими соотечественниками.

ХРИСТИАНИН.
«ВИЖУ ЧЕЛОВЕКА, ОДЕТОГО В ГРЯЗНЫЕ 
РУБИЩА, В РУКАХ ЕГО КНИГА, 
А НА СПИНЕ ТЯЖЕЛОЕ БРЕМЯ

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Ответ неверию
с ним, как своего рода нравственный 
эгоизм с одной стороны и фатализм — с 
другой. Вот гибнут в катастрофе десятки 
людей, вот на экране телевизора показы-
вают нам детей, умирающих в Африке 
от голода, и многие верующие спасаются 
благочестивыми отговорками: «Что ж, 
видно, так угодно Богу», «На все воля 
Божия».

А что, в сущности, они значат? Что 
Богу угодно, чтобы в страшных мучениях 
умирали ни в чем не повинные дети? 
Чтобы корчилось от боли созданное для 
жизни молодое тело? Чтобы веками, 
тысячелетиями плакали в безысходном 
горе матери? И каким лицемерием, какой 
ложью, каким эгоизмом отдают все слова, 
которыми мы по привычке утешаем стра-
дающих до тех пор, пока это страдание не 
ударяет по нам, пока не появляется над 
нами страшное облако болезни, мучений, 
смерти! Нет, не может вера отмахнуться 
от самого трудного, самого мучительного 
из всех человеческих вопросов: «Откуда 
зло? Почему постоянно торжествует оно 
в мире?»

Сам Христос восстает против такой 
«анестезии» и фатализма. Он ни разу не 
ссылается на «волю Божию» при виде 
смерти, страданий и зла, а воскрешает 
сына вдовы, умножает хлеб для голод-
ных, исцеляет больных. Это не религия 
примирения со злом и страданием, это 
не фатализм, не утешение пустыми сло-
вами. Все Евангелия говорят о противо-
стоянии злу лицом к лицу. Но они же 
учат нас подходить к злу не с доводами 
разума и достижениями науки о каком-
то недостатке в человеческом обществе, 
а с тем, что зло духовно, и это известно 
человеку из его непосредственного 
каждодневного опыта. И как бы человек 
ни перестраивал общество, экономику, 
аппарат власти и т. п., этот неподвласт-
ный времени опыт личного страдания 
все равно остается.

Поэтому библейский рассказ 
о происхождении зла, о его первом 
обнаружении связан не с недостатками 
мироустройства, а с раем. Ибо, согласно 
Книге Бытия, именно в раю, то есть в 
полноте радости и блаженства, Адам за-
хотел... Чего же захотел первый человек? 
Упрощая, можно сказать, что захотел он 
жизни для себя и только с собою; власти, 
ничем не ограниченной; смысла, им же 

самим и придуманного. Библия говорит 
об этом так: «Адам стал как Бог, зная добро и 
зло» (Быт 3:22).

Современного человека научили ви-
деть источник всего нехорошего не в себе 
самом, а вовне — в чем-то безличном, по 
отношению к чему сам он всегда только 
жертва. Если плоха жизнь и вокруг нас 
столько зла и страданий, то это потому, 
что общество несправедливо распределя-
ет материальные блага — пищу, одежду, 
квартиры. Если страдает человек, то это 
потому, что наука не все еще объяснила 
и разрешила. Если не чувствует себя 
счастливым, то потому только, что недо-
статочно уяснил законы, управляющие 
миром и жизнью, и надо всего-навсего 
вдолбить ему эти законы, перевоспитать 
так, чтобы сознание его стало «научным», 
всецело подчиненным теории, которая 
раз и навсегда объяснила, в чем зло и как 
его уничтожить.

И когда мы отбрасываем все эти тео-
рии и рассуждения, а вспоминаем при-
зыв Христа: «Покайтесь, ибо приблизилось 
Царство Небесное» (Мтф 4:17), то приходит 
то, что побеждает зло, и одно оно только и 
способно новым светом осветить жизнь и 
дать сил не только заново ее осмыслить, 
но и жить по-новому.

Поэтому я не устану повторять, что 
Крест и распятый Христос — это разру-
шение зла, первая и решающая победа. 
Невинное страдание навсегда оказывает-
ся сильнее всех палачей мира. Молчание 
навсегда становится громче всех воплей. 
И главное, самое главное — любовь 

»  Мой знакомый недавно написал мне, 
что ему становится жить все труднее 
и уже невозможно бороться со злом, 
особенно когда оно в чиновничьих 
одеждах. Он делает добро, желает 
помогать людям, а в ответ получает 
только зло и страдания. И написал он 
мне это с некоторым укором: «Если 
бы ваш Бог существовал, разве Он 
допустил бы все это? Все это бес-
конечное торжество несправедливо-
сти, ненависти и насилия?»

Неверию легче ответить на этот му-
чительный вопрос, ибо оно не претендует 
на веру в доброго, любящего, всеблагого 
Бога и потому не обращается к Нему с 
вопросом о том, как же Он допускает не-
скончаемые мучения сотворенного Им 
по Своему образу и подобию человека. 
Неверие говорит: «Надо бороться со злом! 
Попробуем эти мучения ослабить». Но 
дальше этого неверие не идет, ибо зло в 
мире так же естественно для него, как 
плохая погода, наводнения, эпидемии. 
Защита от дождя — зонтик, от наводне-
ния — заградительные сооружения, от 
эпидемий — профилактика и медикамен-
ты. Тут нет вопроса о происхождении зла 
и ответственности за него, а только о той 
или иной форме борьбы с ним. 

И потому неверие в этом споре имеет 
преимущество над верой. Более того: вера 
очень часто кажется неверию малодуш-
ным бегством от зла и настоящей борьбы 

навсегда торжествует над ненавистью. 
Это ли не победа, это ли не торжество? 
Посмотрите: только умер Христос, только, 
казалось бы, восторжествовало зло, как 
из самой глубины этой страшной ночи 
выходит римский сотник — палач и по-
слушный раб зла — и говорит: «Воистину 
Он был Сын Божий» (Мтф 27:54).

И здесь мой ответ обвинительному 
акту против христианства. Не к терпению 
зла, не к примирению и компромиссу с 
ним призывает Крест. Напротив, он-то и 
есть то начало обличения и разрушения 
зла, о котором говорит все Евангелие, все 
христианство. И вот в этом мире, полном 
страдания, злобы и ненависти, неис-
требимо живет распятый и воскресший 
Христос. И наша вера знает, что Он уча-
ствует в каждом страдании. Зло видимо 
торжествует. Но тем, кто спрашивает 
меня: «Как же молчит, как допускает все 
это ваш Бог?», я могу указать на Крест, на 
распятого на нем Бога и на слова Еванге-
лия о том, как в ночь перед Своей смер-
тью Христос начал скорбеть и тосковать 
(см. Мтф 26:37).

Нет, не остался Бог безучастным 
к нашему страданию, но вошел в него 
и принял его. И потому по-прежнему 
сегодня человек находит Бога, встречает 
Христа и верит в Него. И, найдя, не спра-
шивает, где же Бог, ибо знает: Бог рядом, 
во мне, дающий мне силу нести крест 
и служить Ему, а страдание и даже зло 
претворять в победу добра. Не странно 
ли, что благополучные и всем обладаю-
щие слишком часто не чувствуют Бога? 
Но достаточно человеку прикоснуться к 
страданию, освободиться от призрачно-
го земного счастья, как начинается его 
встреча с Богом, ибо Христос, взяв на Себя 
все человеческое страдание, претворил 
его в путь к Богу, в полную победу над 
злом.

« Ñ î ë î ì î í î â à   ñ î ë î í ê à »

ГОСУДАРСТВЕННОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
— Скажите, а какой у меня выбор?
— Вы должны выбрать учебный курс по 

одному из четырех учений.
— А не могу ли я выбрать курс, изучаю-

щий историю всех учений?
— Нет, не можете. После такого курса вы 

станете образованным человеком, а после 
курса по одному из учений вы будете пре-
данным только ему. 

»  Вот и пришел новый год! Наверное, 
всем понятно, что имеется в виду 
учебный год. А чем отличается этот 
праздник от календарного нового 
года, в нашей стране знает каждый. 
В календарный новый год поздрав-
ления «С новым годом» воспринима-
ются как искренние пожелания сча-
стья, а вот поздравление «с новым 
учебным годом» воспринимается… 
ну, по крайней мере, учениками и их 
родителями, как издевательство. 
А уж в новом учебном году 
в 18 регионах страны к традици-
онным проблемам присовокупится 
проблема выбора изучения духовно-
нравственного предмета. И критерий 
выбора сложен, и последствия непо-
нятны. Например, что лучше ребенку 
из протестантской семьи изучать — 
основы православия или светскую 
(атеистическую) этику? Стоит ли 
еврейской семье заявлять, что их 
ребенок не будет ходить вместе со 
всеми одноклассниками на обяза-
тельный факультатив, потому что 
преподавателя иудейской культуры 
ради одного ученика школа нанимать 
не будет? Нужно ли противопостав-
лять ребенка одноклассникам? 
Проблемы, проблемы, одни пробле-
мы. Но проблемы встречать лучше 
улыбаясь. Поэтому наша рубрика 
все еще пытается поднять вам на-
строение.

Ваш Евгений Хархардин

— А чем человек образованный хуже пре-
данного?

— Образование у нас государственное. 
Так? А формула управления в государстве не 
звучит как «давай образование и властвуй». 
Она звучит совсем по-другому!

ПЛОДЫ ЦИВИЛИЗАЦИИ
Директор школы объясняет ученикам:
— Вы теперь будете изучать великое 

наследие, которое накопило человечество, 
его духовно-нравственные ориентиры, 
принципы, заложенные в ведущих миро-
вых религиях. Не переживайте о том, что 
будете изучать разные вероучения. Я как 
образованный человек могу вам сказать, 
что в главном все религии сходятся. Что бы 
вы не выбрали — ничего не потеряете. Это 
вам подтвердит любой человек с высшим 
образованием.

Один нетерпеливый ученик полез с во-
просом: 

— Скажите, а почему же тогда появились 
разные мировые религии, если все говорят 
об одном?

Директор задумался, но быстро нашел 
ответ:

— Но ведь в то время еще не было инсти-
тутов, поэтому основатели всех мировых 
религий не были образованными людьми…

Образованная религия 
или религиозное образование

Òåêñò Ðîáåðòà Ðîìàíîâà, ñîáêîðà ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò» â Êàçàõñòàíå
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